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Сергей Собянин открыл северные вестибюли метро и МЦД
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Фестиваль, посвя-
щённый Дню на-
родного единства, 
прошёл на пло-

щади Промышленности на 
ВДНХ. Его девизом стал 
слоган «Мы разные — и в 
этом наша сила». Москвичей 
и гостей столицы ждала об-
ширная культурная и позна-
вательная программа, высту-
пали народные коллективы: 
театр песни «Яр», фольклор-

ный ансамбль «Совечёра», 
Московский народный хор. 
Вход во многие павильоны 
выставки в этот день был 
бесплатным.

Побывал там и «ЗБ».

Встретили 
известного 
писателя

Открыл фестиваль флеш-
моб «Мы едины!», который 

провели в 11.00 у арки Глав-
ного входа курсанты Ака-
демии МЧС. А собственно 
культурная программа на-
чалась в 12.00 на площади 
Промышленности.

Гостей фестиваля ждал 
цикл интересных и познава-
тельных лекций по истории, 
этнографии, обычаям рус-
ского народа. Были встре-
чи с интересными людьми 

— писателями, историка-
ми, дизайнерами.

Так, писатель и историк 
Дмитрий Володихин про-
чёл историческую лекцию о 
Дмитрии Пожарском и кня-
зе Трубецком, о битве за Ки-
тай-город, о капитуляции 
польско-литовских захват-
чиков. Также он ответил на 
вопросы гостей выставки и 
поделился планами — напи-
сать роман об осаде поляка-

ми Пскова в ХVI веке. Мо-
лодёжь особенно привлекла 
лекция «Фолк-н-ролл: как 
фольклорная песня продол-
жает жить в современной 
музыке».

Дети учились 
играть на ложках

Маленькие посетители фе-
стиваля приняли участие в ге-
ографической викторине и в 

Большой фестиваль 
огромной страны

День народного единства в этом году особенно запомнится тем, кто пришёл на ВДНХ

Желающие написать 
тёплое послание бойцам 
выстроились в очередь

У арки Главного входа состоялся флешмоб «Мы едины!»

На Красной площади отметили годовщину исторического парада
Главная площадь нашей стра-

ны с 5 по 7 ноября превратилась 
в интерактивный музей. Он по-
свящён 81-й годовщине парада, 
который проходил 7 ноября 1941 
года. Это был единственный в 
истории парад с боевым оружи-
ем: отсюда воины уходили пря-
мо на фронт.

Большой интерес у посетите-
лей вызвала выставка военной 
техники времён Великой Оте-
чественной: автомобиль ЗиС-5, 
танк Т-60, мотоцикл М-72, зна-
менитый самолёт У-2. Всего свы-
ше 50 экспонатов. 

Москвич Анатолий Басов за-
интересовался бронемашиной 
ФАИ-М.

— Сейчас таких нет: 33 лошади-
ные силы — это мотоциклетный 
двигатель. Пулемёт 7,62 — это, как 
у автомата, малый калибр. Очень 
любопытно, — говорит Анатолий.

У экспонатов дежурили люди 
в исторической военной форме, 
например Константин Доронин 
— историк, младший научный 

сотрудник Музея Вооружённых 
сил. Он давно увлекается рекон-
струкцией. 

— Сейчас делаются довольно 

качественные копии военной 
формы. У меня форма автобро-
нетанковых войск Красной ар-
мии, сшита по образцу осени — 
зимы 1941 года. Два кубика в пет-
лице показывают звание — лей-
тенант, — объяснил Константин.

Напротив ГУМа была установ-
лена видеостена, на которой по-
казывали архивную хронику, в 
том числе тот самый историче-
ский парад. В 1941-м на фронт 
уходили люди, которые сумели 
задержать врага на две недели и 
позволили подтянуть резервы, 
спасти Москву. В память о тех со-
бытиях звучали музыка и песни, 
на сцене шли театрализованные 
постановки. Гуляющие на Крас-
ной площади получили возмож-
ность погрузиться в атмосферу 
того времени и пополнить ба-
гаж знаний.

Анастасия и Евгений из Ом-

ска пошли на Красную площадь, 
не зная, что попадут на музей-
ную экспозицию. И были при-
ятно удивлены.

— Очень интересно! — делится 
впечатлениями Анастасия.

Не забыли и о другой памят-
ной дате — 210-й, юбилейной го-
довщине Отечественной войны с 
Наполеоном. 4 ноября в Москве 
в Центре Гиляровского откры-
лась интерактивная инсталляция 
«Проект 1812». Она рассказывает 
о событиях, приведших две им-
перии к войне, о её ходе и об опу-
стошительном пожаре, изменив-
шем столицу. Здесь можно будет 
ознакомиться с воспоминания-
ми участников событий, а также 
послушать иммерсивный аудио-
спектакль. Посмотреть инсталля-
цию можно до 4 декабря. Адрес: 
Столешников пер., 9, стр. 5.

Галина ПОГОДИНА

Здесь можно было увидеть военную технику 
времён Великой Отечественной войны
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танцевальном баттле, кото-
рый организовали на одной 
из площадок аниматоры. Они 
разучивали народные танцы 
и учились играть на ложках.

Также для ребят были ор-
ганизованы творческие ма-
стер-классы: они расписы-
вали деревянные игрушки 
и делали традиционных на-
родных кукол.

Дальний Восток 
стал ближе

Отдельная площадка была 
посвящена Дальнему Восто-

ку. Там можно было познако-
миться с проектом «Дальний 
Восток — молодость России». 
Рассказывали о достопри-
мечательностях этого края 
— что там можно увидеть, 
где отдохнуть. Также мож-
но было узнать о гастроно-
мических, культурных и эко-
номических программах ре-
гиона — к примеру, о работе 
гигантского судостроитель-
ного комплекса «Звезда» — 
первой в России верфи круп-
нотоннажного судостроения.

Также тут работала палат-
ка полевой почты — все же-

лающие могли оставить тё-
плое послание нашим воен-
ным — участникам спецопе-
рации. Перед этой палаткой 
выстроилась очередь.

На гастрономической яр-
марке можно было приоб-
рести деликатесы из разных 
уголков нашей страны: рыбу 
по-запорожски, жареный ар-
буз по-херсонски, грузди из 
Карелии, подмосковные кол-
басы из дичи и многое другое.

«Приехал 
специально из 

Ростова-на-Дону»
— Мы первым делом от-

правились к палатке полевой 
почты, — рассказывает Ксе-
ния, приехавшая на фести-
валь с двумя детьми — семи-
летней Настей и шестнадца-
тилетним Даней. — Решили 

отправить открытку с тёплы-
ми словами, поддержать на-
ших воинов. А сейчас идём на 
мастер-классы: Настя хочет 
научиться делать кукол из ло-
скутков, из лыка, из шерсти.

Александр приехал на фе-
стиваль из-под Ростова-на-
Дону. Говорит, давно хо-
тел наведаться в столицу и 
подгадал специально, что-
бы попасть на фестиваль. 
Ему очень понравилось вы-
ступление Дмитрия Воло-
дихина.

Супруги Алексей и На-
дежда приехали на ВДНХ из 
Крылатского. Всем очень до-
вольны.

— Очень понравилась 
историческая и этническая 
части фестиваля, — призна-
ётся Алексей. — Для сегод-
няшней молодёжи особенно 
важно знать свою историю, 
обычаи и традиции своего 
народа, понимать, что та-
кое русская земля. Мы с су-
пругой ждём, когда начнёт-
ся следующая лекция — про 
историческую одежду и раз-
ные орнаменты: жена этим 
очень интересуется.

— А мы приехали на фе-
стиваль из села Дивеева Ни-
жегородской области с моим 
другом Никитой, — рас-
сказывает Дарья, ещё один 

гость фестиваля. — Здесь 
так всё классно! Понрави-
лось, как рассказывали про 
фолк-н-ролл. Я и не знала, 
что такое направление есть. 
Побольше бы таких интерес-
ных событий — обязательно 
приезжать будем!

Елена, жительница Донец-
ка, с одиннадцатилетним сы-
ном Володей приехала в Мо-
скву на один день.

— Конечно же мы не мог-
ли не посетить такой заме-
чательный фестиваль, — 
говорит она. — Послушали 
музыку, погуляли, сын от-
вечал на вопросы виктори-
ны. Мы ему купили солдат-
скую ушанку с кокардой, а 
ещё гостинцы всем домаш-
ним. Завтра опять домой, в 
Донецк!

Алексей  
ТУМАНОВ

СОБЫТИЕ

БЛОГ МЭРА

«Мы вместе. 
Мы едины»

В преддверии двух зна-
менательных дат — 4 и 7 
ноября — мэр столицы 
Сергей Собянин в сво-
ём личном блоге на пер-
сональном сайте sobyanin.
ru поделился с москвича-
ми мыслями об этих важ-
ных датах в истории нашего 
Оте чества и пригласил всех 
посетить патриотические 
мероприятия.

«Две даты — 4 ноября 
1612 г. и 7 ноября 1941 г. 
— навсегда вошли в исто-
рию России. И в период 
Смуты начала XVII века, 
и в годы Великой Отече-
ственной войны на долю 
наших предков выпали не-
исчислимые испытания. 
Но они выстояли и побе-
дили, потому что были еди-
ны», — написал Собянин.

По словам мэра столицы, 
в наши дни, когда Россия 
вновь ведёт борьбу за свои 
безопасность и суверени-

тет, эти примеры особенно 
важны для каждого из нас.

«День народного един-
ства и годовщину па-
рада отмечаем патрио-
тическими мероприя-
тиями, проникнутыми 
чувствами единства и гор-
дости за нашу великую 
страну», — подчеркнул 
Сергей Собянин.

Игорь МИНАЕВ

m
os

.ru

На ВДНХ собрались гости 
из всех уголков России

Биокамин, который не обжигает
В двух павильонах главной выставки страны показали новинки интерьера и дизайна

С 1 по 6 ноября павильоны №55 
и №57 на ВДНХ стали основными 
площадками проведения первой 
Московской недели интерьера и 
дизайна. Главной задачей было — 
помочь российским производите-
лям, торговым компаниям и ди-
зайнерам заявить о себе и о сво-
их проектах, расширить деловые 
контакты.

В павильоне №57 «Жилая сре-
да» российские компании показали 
лучшие мебельные, интерьерные и 
дизай нерские решения для квартир 
и частных домов в уже готовых ва-
риантах расстановки. Экспозицию 
поделили на несколько привычных 
домашних зон — это гостиная, ван-
ная, кухня, прихожая и спальня. 
Внимание посетителей особенно 
привлекли умный холодильник и 

биокамин. Первый может предло-
жить рецепт блюда из имеющихся 
в нём продуктов. Огонь во втором 
не обжигает: это пар комфортной 
температуры.

На экспозиции «Деловые и об-
щественные пространства» в 55-м 
павильоне посетителям показали 
самые современные решения рос-
сийского производства для офисов, 
коворкингов, социально-образо-
вательных пространств и благоу-
стройства. Выставка была интер-
активной: гости могли посидеть 
на креслах и диванах, потрогать 
каждый предмет интерьера и про-
верить его функционал. Напри-
мер, многих заинтересовал рабочий 
стол-трансформер. Выполненный 
в виде мольберта, он с двух сторон 
оснащён столешницами, полками, 

крючками для сумок. При этом, 
если есть необходимость быстро ос-
вободить пространство, его можно 
легко сложить и убрать.

На выставке посетители приме-
ряли очки виртуальной реальности, 
выполняли дизайн-проект поме-
щения, знакомились с каталогом 
ведущих компаний сферы. Также 
можно было приобрести продук-
цию российских брендов по при-
влекательным ценам и послушать 
лекции известных отраслевых спи-
керов на темы: «Свет на своём ме-
сте: как проектировать освещение 
жилых пространств», «Секрет безу-
пречной укладки: как выбрать на-
туральные напольные покрытия», 
«Будем ткать: дизайн и текстиль» 
и другие.

Оксана МАСТЮГИНА В этом биокамине используется пар комфортной температуры

Многие пришли на фестиваль с родными и друзьями
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Новый транспортно-пере-
садочный узел «Окруж-
ная» полностью готов. Об 
этом сообщил мэр Мо-

сквы Сергей Собянин на откры-
тии финальных объектов — север-
ных вестибюлей станции метро и 
МЦД-1, расположенных на грани-
це районов Марфино и Отрадное. 

Пассажиров 
станет больше

В состав транспортно-переса-
дочного узла вошли станция Мо-
сковского центрального кольца 
«Окружная», одноимённая стан-
ция «салатовой» ветки метро, а 
также железнодорожные платфор-
мы МЦД-1.

— Теперь вместо 2 тысяч пас-
сажиров, которые раньше поль-
зовались этими станциями, здесь 
ежедневно пересаживаются око-
ло 40 тысяч человек, и в ближай-
шие два-три года количество пас-
сажиров увеличится до 80 тысяч, 
— сказал Сергей Собянин во вре-
мя открытия ТПУ. 

Новое ТПУ позволит жителям 
Марфина, Отрадного, Лианозова, 
Северного, Алтуфьевского, а также 
многих районов Северного окру-
га быстро пересесть с МЦД-1 на 
МЦК, метро, «Аэроэкспресс», на-
земный общественный транспорт. 
Как отметил мэр, новый ТПУ, по 
сути, стал полноценным крупным 
вокзалом на севере города. 

По принципу 
«сухие ноги»

«Окружную» как транспортный 
узел начали строить в 2014 году. В 
2016-м открыли станцию МЦК, 
ещё через два года старая желез-
нодорожная платформа Савёлов-
ского направления Московской 
железной дороги (МЖД) была пе-
ренесена на эстакаду и на Окруж-
ной стали останавливаться поезда 
городского «Аэроэкспресса». Се-
годня примерно 10% пассажиров 
пользуются этой станцией, что-
бы добраться в аэропорт Шере-
метьево. Также в 2018 году пер-
вых пассажиров приняла станция 
«Окружная» Люблинско-Дмитров-
ской линии метро. А через год Са-

вёловское направление МЖД ста-
ло частью МЦД-1. 

Раньше при пересадке люди шли 
по улице около 10 минут. После от-
крытия новых вестибюлей все пере-
ходы организованы в тёплом конту-

ре по принципу «сухие ноги». Для 
пересадки с МЦД на метро нужно 
пройти 100 метров вместо 500, на-
столько же короче стал и путь до 
«Аэроэкспресса», а дорога от метро 
до МЦК — 160 метров вместо 600.

Самый сложный 
объект

Наиболее сложным объектом 
в составе ТПУ стал северный ве-
стибюль станции метро «Окруж-
ная». Он расположен вдоль Ло-
комотивного проезда на пересе-
чении с 3-м Нижнелихоборским 
проездом. 

Из-за тяжелейших геологиче-
ских условий стометровый наклон-
ный ход будущих эскалаторов при-

шлось прокладывать практически 
вручную, работы выполняли без 
остановки движения поездов, а 
для сооружения тоннеля была ис-
пользована технология замороз-
ки грунта. 

Полы и стены нового вестибю-
ля облицованы гранитом и мрамо-
ром, а колонны — нержавеющей 
сталью. Территория вокруг бла-
гоустроена: тротуары выложены 
гранитом, установлено 50 скаме-
ек и кашпо с цветами, а также два 
современных остановочных пави-
льона для автобусов. 

Северный вестибюль станции 
Окружная на МЦД-1 располо-
жен к северу от трассы Москов-
ского скоростного диаметра. Со 
станции по одному пешеходно-
му переходу можно перейти к од-
ноимённой платформе МЦК, по 
второму — выйти к жилым квар-
талам. 

Игорь СИБИРЯКОВ

«Окружная» связала 
пять видов транспорта

После открытия 
северных 

вестибюлей метро 
и МЦД пересадка 
займёт две минуты 

вместо десяти

В Москве завершилось создание нового ТПУ

Расселение пятиэтаж-
ки под номером 8 на ули-
це Академика Комаро-
ва полностью заверше-
но. Все жильцы получили 
квартиры в доме, постро-
енном по программе рено-
вации в нескольких сотнях 
метров. Об этом во время 
пресс-показа новостройки, 
организованного информа-
ционным центром Прави-
тельства Москвы, сообщил 

заместитель руководителя 
городского Департамента 
градостроительной поли-
тики Андрей Валуй.

— Около 60 семей перееха-
ли сюда — в новостройку на 
улице Академика Комарова, 
11г, — отметил он. 

По его словам, благодаря 
высоким стандартам строи-
тельства новая многоэтажка 
была возведена в рекордные 
сроки — за полтора года. Лю-
дей в неё переселили тоже с 
опережением графика — за 

6,5 месяца вместо предпола-
гаемых девяти. 

— Сейчас старый дом гото-
вят к сносу, он планируется 
в первой половине 2023 года. 
Затем на его месте построят 
ещё один дом для участни-
ков программы реновации 
из района Марфино, — по-
яснил Валуй. 

В СВАО в программу рено-
вации включено 499 домов. 
Из них 73 планируют рассе-
лить во время первого эта-
па, который заканчивается 

в 2024 году. Сейчас в нашем 
округе в новые квартиры пе-
реезжают жители 43 домов.

— Раньше ожидаемо-
го первый этап программы 
был завершён в 14 районах 
Москвы. Переезд также идёт 
планово,  — добавил Андрей 
Валуй.

Всего в Москве снесено 
уже 127 расселённых домов, 
на освободившихся местах 
возводят 40 новостроек для 
второй волны переселения. 

Евгений БАКИН

Квартиры в первой новостройке Марфина 
получили уже 60 семей

РЕНОВАЦИЯ

Ежедневно здесь совершают пересадки около 40 тысяч человек

Территорию ТПУ благоустроили

Улица Академика Комарова, 11г
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Победителями открыто-
го чемпионата России 
по бальным танцам, 
который проходил в 

столице, стали Алина Ильи-
на и Матвей Филиппов. Три-
надцатилетняя Алина живёт 
в Останкинском районе, её 
ровесник Матвей — в Алту-
фьевском. Вместе они танцу-
ют три года. 

— Любые соревнования — 
это настоящий марафон, в ко-
тором ты с четырёх утра до ше-
сти вечера танцуешь и гото-
вишься к следующим турам. 
Плюс тренировки семь дней в 
неделю. Конечно, это тяжело, 
но результатом мы довольны: 
удалось стать лучшими среди 
86 пар, — поделилась Алина. 

В бальные танцы она при-
шла в 1-м классе, особенно ей 
нравится пасодобль. Матвей 
занимается с четырёх лет, ему 
больше всего по душе фокс-
трот. Впрочем, на чемпиона-
те нужно было показать класс 
во всех направлениях. К сло-

ву, оба пришли в секции про-
сто для общего развития и 
укрепления здоровья, лишь 
со временем появились азарт 
и стремление побеждать. 

Ребята стараются не за-
бывать про учёбу. Любимые 
предметы Алины — алгебра и 
геометрия. А ещё она умудря-
ется найти время на хобби: её 
увлекают рисование и чтение, 

она самостоятельно осваивает 
хип-хоп и контемпорари. Мат-
вею нравятся история и обще-
ствознание, в свободное время 
играет в компьютерные игры. 

Сейчас пара готовится к 
чемпионату России по 10  тан-
цам и к чемпионату Москвы 
по шоу-программам. 

Мария 
ГОРБУНОВА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Ольга 
Геранчева,
шеф-редактор 
«ЗБ»

Ан
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Вера 
в людей

В редакцию позвонила 
Зоя Сергеевна с Алтуфьев-
ского шоссе:

— Я инвалид 2-й группы, 
почти не выхожу из дома. 
Сегодня пришлось пойти в 
магазин. На выходе у меня 
порвался пакет с продукта-
ми. Я растерялась, — рас-
сказывает женщина. — Но 
ко мне подошёл молодой 
мужчина, дал пакет и пред-
ложил помощь. В это вре-
мя другой молодой человек 
принёс мне несколько па-
кетов. И они помогли до-
нести мне сумки до дома. 
Огромная благодарность. 

Конечно, она и так сра-
зу поблагодарила своих 
помощников. Но почему 
решила ещё и позвонить 
в «ЗБ»? 

— Захотела поделиться 
тем, что есть неравнодуш-
ные люди вокруг, — объяс-
нила жительница. 

Казалось бы, нехитрое 
дело — прийти на выруч-
ку тому, кто попал в нелов-
кую ситуацию, потратить 
немного своего времени и 
помочь. Но именно из та-
ких мелочей складываются 
человеческие отношения. 
И желание Зои Сергеевны 
поделиться верой в людей 
тоже дорогого стоит. Она 
не приняла эту помощь как 
должное, она была трону-
та заботой. 

Пару лет назад я делала 
для газеты репортаж: ез-
дила по станциям метро 
с гигантским чемоданом, 
пытаясь подняться с ним 
по лестнице, и наблюда-
ла за реакцией людей. Ко-
нечно, надеялась, что кто-
то предложит помощь… 
Но действительность пре-
взошла ожидания: с готов-
ностью подхватывали че-
модан мужчины; если ря-
дом их не было, даже жен-
щины предлагали донести 
багаж вдвоём.

Чемодан на самом деле 
был пустой. Видя удивлён-
ные лица помощников, я 
признавалась, что это со-
циальный эксперимент. И 
они уходили с улыбкой. 

Восьмиклассники из СВАО 
выиграли открытый чемпионат 
страны по бальным танцам

Стали лучшими среди 86 пар

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ 

ZBULVAR.RU

На променаде у колеса 
обозрения «Солнце Мо-
сквы» открылся гастро-
номический кластер. Об 
этом сообщило Агент-
ство городских новостей 
«Москва» со ссылкой на 
руководителя компании 

«Солнце Москвы» Дени-
са Тетерина.

— Ещё на этапе плани-
рования на портале «Ак-
тивный гражданин» мы 
провели народный опрос о 
том, какими площадками 
заполнить многофункцио-

нальный центр и город-
ской променад «Солнца 
Москвы». Почти 50% опро-
шенных проголосовали за 
рестораны, кафе и мобиль-
ные киоски с едой, — отме-
тил Денис Тетерин.

Особенностью гастро-

кластера стал упор на мно-
гонациональные традиции 
и разный формат общепи-
та — семейные кафе, ла-
унж-зоны и точки быстро-
го питания.

Наталья 
ЛОМЖЕВА

На ВДНХ появился гастрономический променад

За неделю в округе 
произошло 5 пожаров. 

Погиб 1 человек, 
пострадал 1 человек.

В Лосинке 
вспыхнула зарядка 

Вечером 30 октября 
пожарные выезжали на 
ул. Малыгина, 14, корп. 1, где 
в квартире на шестом этаже 
загорелось устройство для 
системы нагревания таба-
ка, оставленное на заряд-
ке. Огонь распространился 
на всю комнату, с ним спра-
вились пожарные. Хозяйка 
квартиры получила отрав-
ление продуктами горения 
и была госпитализирована. 

В Ярославском 
горел мусор 
в квартире

Утром 1 ноября житель 
дома 10, корп. 1, на улице 
Ротерта курил в сильно за-
хламлённой ванной комна-
те. Из-за его неосторож-
ности загорелся мусор на 
полу. Сотрудники МЧС по-
тушили пожар. Жителя с 
отравлением продуктами 
горения доставили в боль-
ницу, где он скончался. 

Анна ГОНЧАРОВА

ПОЖАРЫ

Одиннадцатиклассник 
Матвей Волков смасте-
рил скульптурную эмб-
лему школы №293. Её 
установили у главно-
го корпуса на Ярослав-
ской, 27. Подарок для 
родной школы ученику 
помог сделать его учитель 
по технологии Владимир 
Латков. 

— С 8-го класса у меня 
хранился значок к 80-ле-
тию школы. Он стал ос-
новой для композиции. 
Она выполнена из метал-
ла и состоит из несколь-
ких элементов: главный 
корпус, Ростокинский 
акведук и река Яуза, ря-
дом с которыми находит-
ся школа, монумент «По-
корителям космоса» как 

символ достижения учи-
телей и учеников, а ещё 
наковальня, микроскоп и 
робот — так я хотел пока-
зать соседство традиций 
и новых технологий, — 
рассказал Матвей.

По словам юноши, 
скульптуру изготовили 
примерно за семь месяцев. 
Труднее всего было сде-
лать здание школы: каж-
дое окошечко было вруч-
ную прорезано зубилом. 

Матвею 17 лет, он жи-
вёт в Ярославском райо-
не. Парень мечтает стать 
ювелиром, уже сделал 
несколько украшений 
из латуни и мельхиора 
с применением горячей 
эмали.

Наталья ЛОМЖЕВА

Старшеклассник создал эмблему 
школы в Алексеевском

Алина и Матвей 
танцуют в паре 

три года

Ребятам особенно нравятся пасодобль и фокстрот

Матвей Волков мечтает стать ювелиром
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Поликлиники отремонтируют, школы 
насытят современным оборудованием

Бюджет города был принят сразу в трёх чтениях

Московская город-
ская дума сра-
зу в трёх чтени-
ях приняла бюд-

жет столицы на ближайшие 
три года. В городской каз-
не запланированы средства 
на индексацию социальных 
выплат, увеличение зарплат 
бюджетников, поддержку 
предпринимателей, а так-
же инвестиции в развитие 
и модернизацию городско-
го хозяйства. 

Половина 
расходов — 
социальная 
поддержка

По данным пресс-службы 
столичного парламента, рас-
ходы социальной направлен-
ности, предусмотренные в но-
вой редакции бюджета, выра-
стут на 8,8% по сравнению с 
2022 годом. В бюджете также 
преду смотрен рост расходов 
на все программы развития. К 
примеру, в будущем году на ре-
ализацию 13 программ (модер-
низацию здравоохранения, об-
разования, совершенствование 
транспортной системы, сохра-
нение культурного наследия и 
др.) потратят 3,7 трлн рублей, а 
за три года эти расходы достиг-
нут 10,6 трлн рублей.

Почти половина расходов 
городского бюджета, более 
2 трлн рублей, — это соци-
альная поддержка, здравоох-
ранение, образование, куль-
тура, спорт и другие соци-
альные мероприятия. 

Развитие 
столичной 
медицины

Как и в предыдущие годы, 
значительную часть средств 
город намерен направить на 
развитие столичной меди-
цины. Расходы бюджета по 
этой программе составят 
530,5 млрд рублей, а с учё-
том средств ОМС — 899,4 
млрд рублей. 

Эти деньги позволят за-
вершить модернизацию по-
ликлиник, в том числе за-
вершить капремонт более 
чем 200 зданий. 

По словам заместителя ру-
ководителя Департамента 
здравоохранения г. Москвы 
Алексея Сапсая, это один из 
самых масштабных проектов 

по обновлению социальной 
инфраструктуры столицы. 

— В устаревших зданиях 
проводится комплексная мо-
дернизация. В ходе ремонта 
меняется не только внешний 
облик самого здания, но и 
все инженерные коммуни-
кации, создаются условия 
для максимально комфорт-
ного пребывания пациента 
в поликлинике, устанавли-
вается новое, современное 
оборудование, — отметил он. 

К слову, сегодня 66 зданий 
поликлиник уже приведены 
в порядок: отремонтирова-
ны помещения, установлено 
новое оборудование, а спе-
циалисты вернулись к пла-
новому приёму пациентов. 

Каким будет 
«Московское 
долголетие»

 Проект бюджета обеспе-
чивает безусловное выпол-
нение действующих социаль-
ных обязательств перед мо-
сквичами и увеличение под-
держки жителей города.

По словам Владимира Фи-
липпова, заместителя руко-
водителя городского Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения, в 2023 
году продолжится реализа-
ция популярной у москвичей 
старшего возраста програм-
мы «Московское долголетие». 

— На эти цели предусмо-
трено 3,9 миллиарда рублей, 
чтобы для любого пожилого 
человека занятия в проекте 
оставались бесплатными и 
доступными, — отметил он.

Как говорит Филиппов, 
программа стала неотъем-
лемой частью жизни многих 
московских пенсионеров. За 
годы работы занятия посети-
ли около 450 тысяч человек. 
На сегодня в проекте прини-
мают участие около 205 ты-
сяч человек. 

В каждой школе — 
равные условия
На развитие московского 

образования в 2023 году бу-
дет направлено 521,4 млрд 
рублей. Приоритетом обра-
зовательной политики ста-
нет внедрение новых феде-
ральных государственных об-
разовательных стандартов, а 
также улучшение подготов-
ки к ЕГЭ в старших классах. 

По словам Ирины Бо-

бровой, директора школы 
№1575, благодаря системной 
поддержке города сегодня в 
каждой школе Москвы соз-
даны равные условия для до-
стижения высоких результа-
тов в обучении школьников. 

— Ежегодно городской бюд-
жет выделяет серьёзные сред-
ства на приобретение совре-
менного учебного оборудова-
ния, поддержку не только та-
лантливых учеников, но и тех, 
кто готовит их к этому успеху 
— учителей. Все эти направ-
ления поддержки отражены 
в бюджете Москвы и на 2023 
год. Это подтверждает то, что 
в столице образование являет-
ся одним из приоритетов, а го-
род заботится о тех, кто учится 
и учит, — отметила она. 

Олег ДАНИЛОВ

Система 
московского 
образования 
в 2023 году 

получит более 
521 миллиарда 

рублей
Принят бюджет Москвы 

на 2023 и плановый период 
2024-2025 годов. Он останет-
ся программным, социаль-
ным и инвестиционным.

— Впервые мы работаем 
в столь оперативном режи-
ме, в непростых для всей 
страны условиях: беспреце-
дентное санкционное давле-
ние, финансовая блокада, от-
кровенно враждебные дей-
ствия. Напомню, что накану-
не в Мосгордуме состоялась 
встреча с представителями 
фракций партий «Единая 
Россия» и «Справедливая 
Россия», а также депутат-
ского объединения «Моя Мо-
сква». Парламентское боль-
шинство поддержало пред-
ложение принять в кратчай-
шие сроки проект бюджета. 
Это позволит Москве плано-
мерно решать вопросы со-
циального обеспечения, ре-

ализации мер поддержки и 
программ развития, — рас-
сказал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапош-
ников, фракция партии «Еди-
ная Россия».

По его словам, приорите-
ты бюджета полностью со-
ответствуют интересам го-
рода и москвичей. Это уси-
ление социальной защиты, 
повышение качества и ком-

форта предоставления ус-
луг в сферах здравоохране-
ния, образования, культуры, 
формирование качественной 
и безопасной городской сре-
ды, улучшение работы обще-
ственного транспорта, увели-
чение деловой активности 
и инвестиционной привле-
кательности, устойчивость 
и стабильность бюджетной 
системы города.

— Отдельно хочу сказать о 
социальной составляющей. В 
главном финансовом доку-
менте предусмотрены сред-
ства на индексацию социаль-
ных выплат, увеличение фон-
дов оплаты труда работников 
бюджетной сферы, поддерж-
ку предпринимательских ини-
циатив, осуществление ин-
вестиций для развития сто-
лицы и модернизации её ин-
фраструктуры. 

Александр ЛУЗАНОВ

РЕМАРКА

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников: 

«Все обязательства 
перед москвичами выполним»

Детская поликлиника на улице Хачатуряна, 
открытая в этом году после реконструкции
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В 
крупнейшей зоне 
отдыха на Севе-
ро-Востоке столи-
цы обустроили три 

площадки для выгула со-
бак. 

— К руководству парка 
регулярно обращались жи-
тели близлежащих райо-
нов с просьбой сделать та-
кие площадки. Мы выбра-
ли наиболее подходящие 
места: недалеко от жилых 
домов, но при этом доста-
точно удалённые от проез-
жей части, — отметил ди-
ректор «Парка Яуза» Алек-
сандр Сапронов. 

Можно смело 
отпустить 
с поводка

Первая площадка разме-
стилась в Бабушкинском 
районе — на Осташковской 
ул., 15, стр. 6А, недалеко от 
скейт-парка. Её площадь — 
почти 300 кв. метров. Тер-
ритория огорожена, поэто-
му хозяева собак спокойно 
могут отпускать питомцев 
побегать без поводка, не ме-
шая тем, кто гуляет в парке. 

— На этой площадке мы 
поставили стойку с коль-
цом, балансир и подиумы 
разной высоты для дрес-
сировки собак. Покрытие 
— песчаное, — добавил Са-
пронов. 

Житель района Виктор со 
своей собакой Чучей при-
шли сюда впервые. 

— Очень просторно, а 

Чуча как раз любит побе-
гать. Трюкам я её не учу, 
но снаряды мне нравят-
ся: с ними прогулки раз-
нообразнее, — поделил-
ся впечатлениями хозяин 
собаки. 

Лавочки и навесы 
для хозяев

Ещё две зоны для прогу-
лок с питомцами обустро-
ены в Лосиноостровском 
районе. 

— На небольшой площад-

ке в районе дома 17, кор-
пус 1, на Тайнинской улице 
установили барьер для бега 
«змейкой» и домик-лаз. Есть 

также мостик со спуском и 
подъёмом, — рассказал гла-
ва управы района Роберто 
Леонов. — Вторая площад-
ка, и притом самая большая, 
площадью 400 «квадратов», 
разместилась на Джамга-
ровской, 7. Здесь есть по-
лоса препятствий, балансир, 
кольца для прыжков, широ-
кие и узкие тоннели. 

На всех площадках для 
владельцев собак устано-
вили скамейки и лавочки 
под навесами. 

София РУСЯЕВА

Хозяевам тоже интересно

Разнообразить 
прогулки 
помогут 
мостики, 
тоннели, 

балансиры

В «Парке Яуза» открылись три площадки для выгула собак
В сквере у Капустинского 

пруда на днях высадили бо-
лее 3 сотен деревьев и поч-
ти 4 тысячи кустарников. 

— Больше всего деревьев 
— липы крупнолистной, 
ивы белой и клёна сахар-
ного — высадили со сто-
роны проезда Нансена. 
Также озеленение прове-
ли в южной части сквера, 
на смотровых площадках 
и у новой сцены, — сооб-
щила заместитель руково-
дителя ГБУ «Автомобиль-
ные дороги СВАО» Мари-
на Рязанова.

Из кустарников подобра-
ли наиболее подходящие 
для московского климата. 
Лидер — кизильник блестя-

щий: более 1,7 тысячи са-
женцев. Также сквер укра-
сили три вида спиреи, гор-
тензия метельчатая, мож-
жевельник, сирень.

Напомним: в этом году 
сквер у Капустинского пру-
да благоустроили по про-
грамме «Мой район». Обу-
строили смотровые пло-
щадки, установили садовые 
качели, возвели сцену с ам-
фитеатром, сделали детские 
площадки, реконструиро-
вали спортивную зону. Те-
перь там можно заниматься 
воркаутом, играть в пинг-
понг, баскетбол, зимой — в 
хоккей. Также оборудовали 
площадку для выгула собак. 

Михаил КОФАНОВ

В Капустинском сквере 
высадили деревья 

и кустарники

В Северном Медведкове обустроили 
пандус для прохода под МКАД

В «Парке Яуза», недалеко 
от дома 13, корп. 1, на Севе-
родвинской улице, обустро-
или пандус, по которому 
можно пройти под МКАД 
и выйти в районе Мыти-
щинской ярмарки. Об этом 
сообщил директор парка 
Александр Сапронов.

— Пандус на этом участке 
необходим. Здесь ежеднев-
но проходят несколько ты-
сяч людей: москвичи, кото-
рые хотят попасть на ярмар-
ку, и жители Мытищ, на-
правляющиеся через парк 
к метро, — говорит он. 

Особенно тяжело рань-
ше было велосипедистам, 
родителям с малышами в 
колясках и маломобиль-
ным гражданам. Ближай-
ший переход — надземный, 

приходилось поднимать-
ся по крутой лестнице. Те-
перь такой проблемы нет: 
новый пандус достаточно 

широкий, чтобы по нему 
спокойно могли одновре-
менно и идти пешеходы, и 
проезжать велосипедисты. 

Сделан он из металличе-
ского настила, покрытого 
полимером.

София РУСЯЕВА

В СВАО по Московско-
му скоростному диаме-
тру (МСД) запустили пер-
вый автобусный марш-
рут №643. Он соединяет 
Восток и Север Москвы. 
В СВАО останавливает-
ся возле станций метро 
и МЦК «Ботанический 
сад».

Запуск нового маршру-
та стал возможен благода-
ря недавнему открытию 
участка МСД между Дми-
тровским и Алтуфьев-

ским шоссе. Автобусы хо-
дят с интервалом 30 ми-
нут. На МСД остановок 
нет: эта магистраль ско-
ростная, посадка и вы-
садка пассажиров на ней 
будет небезопасна. Чтобы 
можно было сесть на но-
вый маршрут у станции 
метро «Ботанический 
сад», автобус съезжает с 
диаметра на проезд Се-
ребрякова, а потом вновь 
возвращается на трассу. 

Роман НЕКРАСОВ

По скоростному диаметру 
запустили первый 
маршрут автобуса 

Виктор и его собака Чуча остались довольны площадкой на Осташковской улице

Озеленитель за работой

Удобный переход расположен в «Парке Яуза», недалеко от дома 13, корпус 1, на Северодвинской улице
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Первого ноября стар-
товал осенний при-
зыв в армию. В этот 
раз его сдвинули на 

месяц из-за частичной мо-
билизации. Отправляться 
на службу в части призыв-
ники из СВАО тоже начнут 
в ноябре. 

Взял для службы 
академ

В Военном комиссариа-
те Бабушкинского района 
идёт заседание призывной 
комиссии. Антон Щерба-
ков с Радужной улицы на 
ней уже побывал. Молодой 
человек специально взял 
в вузе академический от-
пуск, чтобы отслужить в 
армии. 

— Хотел бы попасть в воз-
душно-десантные войска, 
ведь это элита Российской 
армии, — говорит Антон. 

Обычно в ВДВ берут не 
много срочников. Но этой 
осенью, по словам военно-
го комиссара Бабушкин-
ского района Георгия Ан-
гличенкова, в десант набе-
рут больше ребят. Правда, 

лишь желания служить в 
ВДВ недостаточно, нуж-
но ещё и крепкое здоро-
вье: физические нагрузки 
в десантуре серьёзные. Ан-
тон Щербаков к ним готов: 
раньше он активно зани-
мался плаванием, скалола-
занием, бегом и даже кар-
тингом. 

Евгений Головнин со 
Стартовой улицы тоже го-
тов служить, этим летом он 
окончил МГСУ. 

— Хочется после вуза сме-
нить атмосферу, устроить 
себе перезагрузку. Армия 
для этого — то что надо. 
Хочу стать мотострелком, 
— поделился Евгений. 

Айтишникам 
дадут отсрочку
Все предусмотренные зако-

ном отсрочки ребятам предо-
ставят. Например, Николай 
Рыбаков с Ярославского шоссе 
— студент Московского поли-
теха. Отсрочку ему предостав-
ляют на время обучения. При 
переходе на следующий курс 
необходимо будет принести 
в военкомат справку из вуза.

Отсрочки положены и со-
трудниками IT-компаний. 
Их начали предоставлять ещё 
весной на основании указа 
Президента России. На от-
срочку могут претендовать 
молодые специалисты из не-

скольких сотен аккредито-
ванных компаний, например 
из «Ростелекома», если они 
проработали в организации 
не менее 11 месяцев. Плюс за-
ниматься нужно именно соз-
данием программ и защитой 
информации, а также иметь 
диплом по профильным спе-
циальностям. Если вы рабо-
таете в IT-компании офис-
менеджером после гумани-
тарного вуза, то оснований 
для отсрочки нет.

Перед отправкой 
— тест на ковид
По словам Георгия Англи-

ченкова, срочники к уча-

стию в СВО привлекаться 
не будут. Не станут их от-
правлять и в части на тер-
ритории Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей. Об этом ещё до 
начала осеннего призыва 
сообщил начальник Глав-
ного организационно-мо-
билизационного управле-
ния Генерального штаба ВС 
РФ Евгений Бурдинский.

На сборном пункте на 
Угрешской улице призыв-
никам сделают тест на ко-
вид. Если парень болен, 
отправят на лечение, а уже 
после выздоровления — 
на службу. В период пика 

пандемии посещение ча-
стей для родственников 
было ограничено. Сейчас 
такие ограничения сняты. 
Но предварительно всё же 
стоит убедиться, что эпиде-
миологическая обстановка 
в населённом пункте, где 
находится часть, стабиль-
ная. Возможен ли приезд 
родных, призывник может 
уточнить у своего команди-
ра. К слову, большая часть 
призывников из СВАО от-
правится служить в регионы 
Западного военного округа.

Завершится осенний при-
зыв, как обычно, 31 дека-
бря. 

Роман НЕКРАСОВ 

«Хочу попасть в ВДВ»

Антон Щербаков 
из Бабушкинского занимался 
спортом, чтобы претендовать 

на службу в десантных войсках

72-летняя москвичка Та-
тьяна Владимировна ехала в 
метро на работу (пенсионер-
ка подрабатывает консьерж-
кой). Внезапно у женщины 
закружилась голова, а пра-
вая рука перестала слушать-
ся. Пассажиры, заметив, что 
ей плохо, помогли выйти в 
город и вызвали скорую.

В ГКБ №15 им. Филато-
ва, куда доставили пациент-
ку, диагностировали острый 
тромбоз средней мозговой 

артерии, который спровоци-
ровал инсульт. Татьяну Вла-
димировну экстренно про-
оперировали. А спустя две 
недели она уже была готова 
вернуться на работу. 

За счёт чего пациент, ко-
торый рисковал остаться 
инвалидом или даже уме-
реть, так быстро восстано-
вился, рассказали врачи ин-
сультного центра при Фила-
товской больнице в рамках 
пресс-тура, организованно-

го информационным цен-
тром Правительства Мо-
сквы.

— Через прокол в плече-
вой или бедренной артерии 
пациенту вводят длинный и 
гибкий, как проволока, ка-
тетер. Хирург постепенно 
продвигает его по сосудам 
вверх, к мозгу. Захватывает 
и вытаскивает тромб, — го-
ворит руководитель центра 
Олег Аверков.

Таким эндоваскулярным 

способом удалили тромб 
и Татьяне Владимировне. 
Операция прошла без ос-
ложнений и длилась всего 
полчаса. Сейчас пациентка 
чувствует себя хорошо. Но 
всё же пожилому человеку 
необходимо пройти реаби-
литацию. Доктор Аверков 
помнит случай, когда паци-
енту планово удалили тромб 
и через два дня он отправил-
ся покорять Эверест.

Оксана МАСТЮГИНА

В Филатовской больнице пенсионерку с инсультом 
поставили на ноги за две недели

Выпускник МГСУ Евгений Головнин сообщил призывной 
комиссии, что хотел бы стать мотострелком

Врачи ГКБ №15 имени Филатова проводят операцию

В округе начался осенний призыв
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Г 
алина Ивановна с 
проезда Шокальско-
го беспокоится, что 
батареи в её квартире 

недостаточно тёплые. А Та-
тьяна Сергеевна с Широкой 
улицы пишет, что, напро-
тив, греют очень сильно. В 
квартире Романа Витальеви-
ча с Полярной улицы с тем-
пературой всё в порядке, но 
что-то в радиаторе шумит — 
ночью не заснуть. В причи-
нах проблем с отоплением 
разбирался «ЗБ». 

1  Какая 
температура 

должна быть 
в комнате?

Как рассказал представи-
тель ПАО «МОЭК» Дмитрий 
Филатов, по нормам бата-
реи должны согревать воздух 
в квартире до температуры 
18-24 градуса, при этом оп-
тимальный диапазон — 20-
22 градуса. Особое уточне-
ние для угловых комнат. В 
них на улицу выходят две 

стены, а не одна. А это зна-
чит, что в угловой комнате 
может быть холоднее, поэ-
тому в них ставят сразу два 
радиатора либо один, но с 
большим количеством сек-
ций. И они должны нагре-
вать воздух в комнате до 22 
градусов. 

2 Почему 
слишком 

сильно топят?
Нагрев воды в батареях 

зависит от погоды. Если за 
окном похолодало, воду на-

гревают сильнее. Если отоп-
ление, на ваш взгляд, из-
быточное, следует вызвать 
представителя управляю-
щей компании. Он замерит 
температуру и, если под-
твердится перетоп, смо-
жет определить причину. 
В большинстве случаев дело 
в настройках элеваторно-
го узла домовой системы, 
расположенной в подвале 
здания. В этом узле горя-
чая вода из магистральных 
сетей смешивается с более 
прохладной — до подходя-
щей при данной погоде тем-
пературы. 

3 Из-за чего 
батареи 

еле тёплые?
Наиболее частая причи-

на недостаточного нагрева 
— воздушные пробки. В 
ходе различных подготови-
тельных работ, например 
ремонт и замена батарей, 
в систему попадает воздух. 
Он-то и препятствует нор-

мальной циркуляции горя-
чей воды, а без этого не на-
греваются и батареи. Этот 
воздух надо стравливать. 
Кстати, пузырьки возду-
ха вызывают коррозию ме-
таллических труб, которые 
начинают быстрее ржа-
веть. Ржавчина, накипь, 
различные отложения — 
всё это приводит к тому, 
что внутренний диаметр 
труб и батарей уменьша-
ется и они хуже прогрева-
ются. И воздушные проб-
ки, и засоры должен устра-
нять слесарь управляющей 

компании. После вызова 
специалист придёт в тече-
ние суток.

4 В радиаторе 
что-то булькает 

— это опасно?
«Виновники» — всё те же 

воздушные пробки. Вода го-
няет остатки воздуха по тру-
бам, создавая шум. А когда 
поток воды сталкивается с 
потоком воздуха, можно ус-
лышать характерное булька-
нье. В этом случае поможет 
сантехник, который стравит 
воздух из труб, и шум пре-
кратится.

5 В один из дней 
батареи были 

холодные почти два 
часа. Имею ли я 
право на перерасчёт? 

С таким вопросом обра-
тился в редакцию житель 
улицы Грекова. По словам 
главного инженера ГБУ 
«Жилищник района Се-
верное Медведково» Сер-
гея Буянова, в данном слу-
чае перерасчёт не преду-
смотрен. Отопление мо-
гут отключить только при 
чрезвычайных ситуациях 
— например, если случи-
лась авария на трубопро-
воде. Обо всех плановых и 
внеплановых отключениях 
в управляющую компанию 
приходит телефонограмма. 
По закону отключить воду 
можно не более чем на 24 
часа в течение одного ме-
сяца. Если период отклю-
чения превысил сутки, то 
могут сделать перерасчёт. 
За каждый час плату сни-
зят на 0,15%.

София РУСЯЕВА

 Жалобы на работу системы 
отопления примут 
в единой диспетчерской 
по тел. (495) 539-5353

Тепло ли тебе, девица?
Пять вопросов об отоплении

Причиной недостаточного нагрева 
часто становятся 
воздушные пробки

ре
кл

ам
а 
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

 В моём подъезде 
покрасили сте-
ны, предвари-

тельно не спросив у жиль-
цов, нужно ли это им. 
Как по мне, использовали 
сильнопахнущие и едкие 
краски в прохладное вре-
мя. Запрещено ли это?

Дмитрий, 
ул. Бестужевых

«ЗБ» обратился в ГБУ «Жи-
лищник района Отрадное». 
По словам руководителя ор-
ганизации Александра Дере-
вянко, стены подъезда покра-
сили по желанию жильцов.

— На портал «Наш город» 
пришло несколько обраще-
ний с просьбами обновить 
подъезд, что мы и сделали. 
Все краски, которые мы ис-
пользовали, сертифицирова-

ны, вреда здоровью принести 
не должны. Кроме того, про-
водить такие работы в осен-
не-зимнее время не запреще-
но законом, — добавил ру-
ководитель «Жилищника».

Михаил КОФАНОВ

 ГБУ «Жилищник района 
Отрадное»: Каргопольская 
ул., 14, корп. 2. Эл. почта: 
dez_otradnoe@mail.ru. Единая 
диспетчерская: (495) 539-5353

Подъезд на улице Бестужевых покрасили без нарушений

Оптимальная температура в квартире — 20-22 градуса

Из
 а
рх

ив
а 
ре

да
кц

ии
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Свой профессиональ-
ный праздник со-
трудники полиции 
отмечают 10 ноября. 

В преддверии этого события 
начальник УВД по СВАО 
ГУ МВД России по г. Мо-
скве Константин Строга-
нов дал «ЗБ» эксклюзивное 
интервью. 

Новый подход 
к работе 

участковых
— Константин Юрье-

вич, летом мы с вами 
беседовали о новых 
направлениях в работе 
окружной полиции. Всё 
идёт по плану? 

— Да, всё по графику. В 
этом году по итогам девяти 
месяцев мы вошли в пятёр-
ку лучших УВД Москвы. Так, 
наше подразделение ГИБДД 
по показателям — на 1-м ме-

сте, патрульные и службы 
участковых — на 2-м. По ко-
личеству раскрытых престу-
плений, связанных с нарко-
тиками, наш округ тоже на 
2-м месте по Москве. Немно-
го ниже показатели у подраз-
деления уголовного розыска. 
Но теперь у этого подразде-
ления новый руководитель, 
ситуацию мы поправим. У 
нас значительный рост ко-

личества раскрытых тяжких 
и особо тяжких преступле-
ний, а также выявленных 
организованных преступ-
ных групп. Особенно отме-
чу работу службы участковых 
уполномоченных округа. За 
девять месяцев они раскрыли 
почти тысячу преступлений.

— Что-то изменилось в 
их работе? 

— Мы немного иначе ведём 
спрос с территориальных от-
делов — более структуриро-
ванно. В каждое направле-
ние работы участкового вне-
сён продуманный алгоритм 
действий, которые он дол-
жен выполнять. Например, 
при отработке жилого сек-
тора участковые теперь обя-
заны чётко заносить получен-
ную от жильцов информацию 
в электронную базу: имена 
и телефоны, кто кем работа-
ет, вплоть до упоминания до-
машних животных. Алгоритм 

ведения общей базы кон-
тролируется руководством. 
Эту базу при необходимо-
сти может использовать и 
отдел уголовного розыска. 
Такая система даёт резуль-
таты. Например, недавно по 
горячим следам было рас-
крыто дело о нападении на 
подростка. В полицию по-
ступило сообщение из боль-
ницы, куда доставили изби-

того парня из района Север-
ный. Кто на него напал, 
он не знал. Участковые 
вычислили, кто мог это 
сделать, подняв записи 
в базе. Двое подрост-
ков были задержаны 
и признались в соде-
янном. 

Накрыли банду 
квартирных 
аферистов

— Вы упомянули, что 
одно из самых успешных 
направлений в работе 
УВД — выявление орга-
низованных преступных 
групп. Каких, например?

— Их много. Например, 
недавно сотрудники уголов-
ного розыска задержали не-
сколько участников преступ-
ной группы, которой руко-
водили из-за границы. Пен-
сионерке из Бабушкинского 

района позвонили якобы со-
трудники ФСБ, которые со-
общили, что злоумышлен-
ники планируют отнять у неё 
трёхкомнатную квартиру. Ей 
предложили поучаствовать 
в операции по их захвату на 
живца. Они обработали ста-
рушку настолько професси-
онально, что, когда к ней с 
профилактической беседой о 
мошенниках пришёл настоя-
щий участковый, она не со-
общила о проблеме ему, а по-
звонила зло умышленникам. 
Те не растерялись: «Так это 
один из организаторов банды! 
Приходил смотреть, как вы 
живёте! Вам надо срочно про-
давать квартиру и выводить 
деньги!» Женщину отправи-
ли в агентство, в котором ра-
ботали «свои люди». За пол-
тора миллиона они быстро, 
не задавая вопросов, офор-

мили сделку. В тот же день 
она передала деньги курье-
ру. Дальше по цепочке, в 
которой участвовали не-
сколько человек, деньги 
были переведены в бит-
коины и обналичены за 
границей. Нам удалось 
задержать всех, кто уча-
ствовал в этой схеме на 
территории России. 

Предотвратили 
убийство 

целой семьи
— Расскажите, 

пожалуйста, о самом 
запомнившемся 
расследовании этого 
года.

— Представьте себе: 
два брата. Один — 
успешный коммерсант, 

Константин Строганов: Заказчик пригласил 
киллера в кафе у «Алексеевской»

О самых громких делах и достижениях рассказал начальник УВД по СВАО Константин Строганов

БЕЗОПАСНОСТЬ

Сотрудники уголовного розыска 
задержали участников 

преступной группы, которой 
руководили из-за границы

Начальник УВД 
по СВАО генерал-
майор полиции 
Константин 
Строганов
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второй — не удачник. Пер-
вый проживает с женой в 
Сочи, оттуда руководит биз-
несом, в Москве живут его 
дети и внуки. Второй — оди-
нокий, отчаянно завидует 
брату. И вот к нам поступает 
оперативная информация о 
том, что мужчина в Москве 
ищет киллера. Один из на-
ших сотрудников, работаю-
щий под прикрытием, вызы-
вается «выполнить заказ». 
Они встречаются в кафе у 
метро «Алексеевская», и за-
казчик озвучивает требова-
ние: уничтожить всю семью 
брата, включая его детей и 
внуков. Причём важно до-
ставить брата с женой в Мо-
скву, чтобы заказчик лично 
мог поучаствовать в убий-
стве. Оперативник соглаша-
ется, берёт задаток 100 ты-
сяч рублей, заручается обе-
щанием, что после убийства 
получит московскую квар-
тиру детей жертвы. И мчит-
ся в Сочи…

Конечно, коммерсант был 
в шоке, когда узнал, что за-
думал его брат. Он вспом-
нил, что год назад на него 
уже нападали неизвестные 
люди и чуть не убили, но 
он смог убежать. Тогда дело 
осталось нераскрытым. Вме-

сте с женой он едет в Мо-
скву. В одной из бытовок на 
строительной площадке их 
связывают, надевают на го-
ловы пакеты. В бытовку вхо-
дит преступник… В этот мо-
мент мы объявляем ему, что 
это был оперативный экс-
перимент, и задерживаем. 

Раскрыли дело 
30-летней 
давности

— Летом вы рассказы-
вали, что УВД по СВАО 
активно занимается рас-
крытием дел прошлых лет.

— Да. За прошедшие де-
вять месяцев количество 
предварительно расследован-
ных преступлений увеличи-
лось по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года почти на 14%. Из них бо-
лее половины — по тяжким и 
особо тяжким составам. На-
пример, не так давно мы рас-
крыли убийство, совершён-
ное в… 1994 году. Тогда у па-
мятника «Рабочий и колхоз-
ница» было обнаружено тело 
мужчины, которому явно пы-
тались отрезать голову. Ли-
стая документы этого нерас-
крытого дела, наши сотруд-
ники обнаружили письмо из 

колонии в Орловской обла-
сти с рассказом местных опе-
ративников о том, как один 
из осуждённых за кражу хва-
стался тем, что убил челове-
ка и его не поймали. Он де-
тально описывал место пре-
ступления! Письмо пришло в 
конце девяностых, и его, судя 
по всему, подшили к делу, 
даже не читая. Раскрутив эту 
историю, мы выяснили, что 
мужчина убил своего подель-
ника, потому что они не по-
делили краденую автомагни-

толу, и действительно попы-
тался его расчленить. Из-за 
давности событий дело было 
закрыто, но важно, что убий-
ца всё-таки выявлен. Также 
по изнасилованиям мы ре-
гулярно находим виновных, 
которых можно привлечь к 
ответственности. Поднимаем 
старые дела, берём из вещдо-
ков биоматериал, из которого 
в те годы невозможно было 
выделить ДНК, отправляем 

экспертам, затем добавляем 
ДНК в базу, ищем совпаде-
ния. В этом году четыре та-
ких дела были раскрыты. И 
это только начало. 

Будем укреплять 
дисциплину 
патрульных, 

ГИБДД 
и участковых

— Вернёмся к подведе-
нию итогов. Какие вну-
тренние процессы удалось 
лучше всего наладить в 
этом году?

— Руководители отделов 
и подразделений научились 
разбираться в статистике по 
оценочным показателям, 
видеть провалы и сразу же 
их подтягивать, грамотно 
распределяя силы и сред-
ства. А главным достиже-
нием года я считаю то, что 
у нас сформировался отлич-
ный костяк руководящего 
состава. Практически сфор-
мирован коллектив, способ-
ный выполнять задачи по 
декриминализации округа.

— Какие ставите задачи 
на следующий год?

— Во-первых, продолжать 
работать дальше по раскры-
тию преступлений прошлых 
лет. Во-вторых, наладить ра-
боту по выявлению незакон-
ного оборота оружия. Третье 
направление — обеспечение 
безопасности объектов ин-
фраструктуры округа. Также 
будем укреплять дисципли-
ну строевых подразделений 
наружных служб — патруль-
ных, ГИБДД и участковых. 
Задача — довести до автома-
тизма алгоритм обеспечения 
безопасности собственных 
объектов. К качественному 
выполнению этих алгорит-
мов и дисциплине мы, ду-
маю, обязательно придём в 
следующем году.

Беседовала Елена ХАРО
Фото предоставлены 

пресс-службой УВД по СВАО 
г. Москвы

Обокрал коллегу 
в Алексеевском
В полночь 46-летний тех-

ник в помещении для от-
дыха персонала ТСЖ на 
проспекте Мира вытащил 
из сумки спящего коллеги 
паспорт, чтобы по его дан-
ным оформить микрозаём. 
В обложке он также нашёл 
дорогую золотую цепочку 
и сдал её в ломбард. Вину 
злоумышленник признал, 
похищенное вернули вла-
дельцу. Останкинская про-
куратура направила обвини-
тельное заключение в суд. 

Избил подростка 
в Марьиной роще
С травмами лица к меди-

кам обратился несовершен-
нолетний житель Шереме-
тьевской улицы. Выясни-
лось, что на детской пло-

щадке произошёл конфликт, 
в ходе которого 34-летний 
мужчина избил мальчи-
ка. Возбуждено уголовное 
дело. За причинение телес-
ного вреда средней тяжести 
ранее судимому агрессору 
грозит до трёх лет лишения 
свободы.

В Отрадном изъяли 
наркотики

На Берёзовой аллее поли-
цейские задержали 34-лет-
него местного жителя. Во 
время досмотра при нём 
обнаружили 10 свёртков с 
N-метилэфедроном. Поз-
же из подъездов на улице 
Декабристов были изъяты 
ещё две закладки, которые 
успел сделать задержанный. 
За сбыт наркотиков в круп-
ном размере фигуранту гро-
зит до 20 лет тюрьмы.

Анна ГОНЧАРОВА

ХРОНИКА «02»

БЕЗОПАСНОСТЬ

Зависть брата 
оказалась 
страшной 
штукой

Днём 31 октября про-
хожие стали свидетеля-
ми такой картины: моло-
дая жительница проезда 
Шокальского спускалась 
из окна четвёртого этажа 
по связанным между со-
бой простыням и пододе-
яльникам. За ней следом 
— юноша. 

— Молодой человек 
спустился благополуч-
но. А двадцатилетнюю 
девушку силы подвели, 
она сорвалась и упала. 
Прибывшие медики бо-
ролись за её жизнь, но она 
скончалась в карете ско-

рой помощи, — расска-
зали «ЗБ» в пресс-службе 
УВД по СВАО.

В настоящий момент 
идёт следственная про-
верка по установлению 
всех обстоятельств траге-
дии. По предварительным 
данным, молодую пару за-
крыл в квартире дядя по-
гибшей. Мужчина ушёл 
на работу, а юноша и де-
вушка начали распивать 
спиртное. Когда алкоголь 
закончился, они решили 
спуститься за добавкой 
через окно.

Анна ГОНЧАРОВА 

Оперативная съёмка: задержан мужчина, организовавший покушение на своего брата

14
24

В Медведкове разбилась 
девушка, спускавшаяся 
из окна по простыням

Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831
ZB@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите! БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!
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Погиб 
на Дмитровском 

шоссе
Вечером 1 ноября во-

дитель «Мерседеса» сбил 
парня возле дома 165а на 
Дмитровском шоссе. Юно-
ша переходил дорогу по 
«зебре» на красный свет. 
От множественных травм 
он скончался до приезда 
скорой.

Упала в автобусе 
на Осташковской

Утром 2 ноября води-
тель электробуса ЛиАЗ 
маршрута №93 резко за-
тормозил у дома 14 на 
Осташковской улице. В 
салоне из-за этого упала 
пожилая женщина. Ско-
рая увезла её в больницу 
с черепно-мозговой трав-
мой и рваной раной лба.

Не уступил дорогу 
в Бутырском

Днём 2 ноября мужчи-
на на легковушке «Хонда» 
ехал по улице Добролю-
бова и на перекрёстке с 
проездом Добролюбова 
не уступил дорогу авто 
«Хёндай». При аварии во-
дитель «Хёндай» получил 
сотрясение мозга.

Попал под колёса 
в Алексеевском
Вечером 2 ноября муж-

чина за рулём «Хёндай» 
ехал по улице Бориса Га-
лушкина в сторону про-
спекта Мира. У дома 19, 
корп. 2, машина сбила 
мужчину, переходившего 
дорогу в 15 метрах от бли-
жайшей «зебры». Его го-
спитализировали с трав-
мой головы и сотрясени-
ем мозга. 

ОГИБДД 
УВД по СВАО

ДТП

На перекрёстке улиц 
Широкой, Старто-
вой, Малыгина и 
Тайнинской плани-

руют поменять режим работы 
светофоров. Суть в том, что 
зелёный свет для каждого на-
правления станет загораться 
отдельно. При повороте по-
токи машин не будут пере-
секаться — это снизит риск 
аварий. Где ещё и почему в 
округе меняют режим работы 
светофоров, «ЗБ» рассказали 
в столичном Центре органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД).

Разгрузили 
Осташковскую 

улицу
В начале сентября в 

СВАО после реконструк-
ции открылась развязка 
МКАД и Осташковской 
улицы. Пока шли работы, 
движение было ограничено. 
Часть водителей старались 
заезжать в Москву по дру-
гим магистралям. Но после 
открытия развязки машин 
на Осташковской улице 
стало больше, в частности 
на круговом перекрёстке, 
где Осташковская пересе-
кается с Широкой.

Чтобы движение тут стало 
более свободным, сотрудни-
ки ЦОДД перенастроили на 
перекрёстке систему адаптив-
ного управления светофора-
ми. Она меняет режим работы 
«трёхглазых регулировщиков» 
в зависимости от количества 
машин. Так, утром основной 
поток идёт по Осташковской 
улице в сторону центра, во 

второй половине дня — в об-
ласть. И если авто много, то 
зелёный свет начинает гореть 
дольше для тех, кто едет по 
этой улице. 

— Данные о потоке со-
бирают детекторы, кото-
рые установлены на подъ-
ездах к перекрёстку, — объ-
яснили в ЦОДД. 

Автобусы 
до «Медведково» 
едут быстрее

Светофоры перенастра-
ивают так, чтобы быстрее 
шёл общественный транс-
порт. Например, этой осе-
нью увеличили время дей-
ствия зелёного сигнала све-
тофора на Студёном проезде 
в районе пересечения с ули-

цей Грекова. Здесь повора-
чивает львиная доля автобу-
сов, следующих к станции 
метро «Медведково». 

По такому же принципу 
изменили работу светофо-
ров на перекрёстке улицы 
Широкой с улицами Леско-
ва, Плещеева и Корнейчука. 
Зелёный здесь горит доль-
ше для автобусов, выезжа-
ющих с улиц Корнейчука и 
Плещеева. 

— Все светофоры под-
ключены к интеллектуаль-
ной транспортной системе. 
Управлять ими можно уда-
лённо, — добавили в ЦОДД.

Подошёл 
к перекрёстку — 
нажми кнопку

Режим работы светофо-
ров ЦОДД часто меняет по 
просьбам жителей. Так, пе-

шеходы пожаловались, что 
не успевают переходить до-
рогу на пересечении проез-
да Русанова и Снежной ули-
цы. Теперь зелёный горит 
для них 20 секунд, а не 15, 
как раньше. 

С такой же жалобой обра-
щались жители домов, рас-
положенных рядом с пере-
крёстком улиц Милашенко-
ва, Фонвизина и Огородного 
проезда. Теперь зелёный свет 
для пешеходов здесь горит 
дольше и зажигается чаще. 

Кстати, в последние годы 
на светофорах рядом с «зе-
брами» стали монтировать 
кнопки вызова зелёного све-
та. Ставят их обычно там, где 
пешеходов мало. Это позво-
ляет быстрее ехать транспор-
ту, ведь если зелёный вклю-
чается автоматически, то ма-
шинам и автобусам нужно 
останавливаться, даже если 
на переходе нет людей. Не-
давно кнопки вызова уста-
новили на пересечении Дол-
гопрудной аллеи и Новодач-
ной улицы. 

Роман НЕКРАСОВ

Как меняют режим работы светофоров на дорогах СВАО

При большом потоке машин 
зелёный горит дольше

На кругу, где Осташковская 
пересекается с Широкой, 
перенастроили систему 
адаптивного управления 

светофорами
Заявку примут 

онлайн
Заявку на изменение ре-

жима работы светофоров 
примут на сайте едино-
го транспортного портала 
transport.mos.ru. Внизу вы-
берите строку «Обратная 
связь». На открывшейся 
странице щёлкните по ссыл-
ке «Обращения граждан». 
Заявку рассмотрит ЦОДД. 

С 12 ноября на ближай-
шие полгода перекроют 
движение поездов между 
станциями «Автозавод-
ская» и «Орехово» Замо-
скворецкой линии метро. 

Не будут работать стан-
ции «Технопарк», «Коло-
менская», «Каширская», 
«Кантемировcкая», «Ца-
рицыно». 

— Это придётся сделать, 
чтобы реконструировать 
тоннель между станция-

ми «Царицыно» и «Кан-
темировская» той же вет-
ки. Его построили около 
40 лет назад в обводнённых 
грунтах. Сотрудники метро 
регулярно поддерживали 
тоннель в работоспособ-
ном состоянии, однако сей-
час потребовались более се-
рьёзные работы, — сообщи-
ли в столичном Дептрансе.

В тоннеле укрепят несу-
щие конструкции, заменят 
чугунную отделку и обно-
вят гидроизоляцию. Такие 
работы без закрытия вы-
полнить невозможно. 

На время перекрытия с 
5.30 до 2.00 для пассажи-
ров будут работать два бес-
платных компенсацион-
ных автобусных маршру-
та — КМ1 и КМ2. Первый 
пройдёт через станции «Ав-
тозаводская», «Технопарк», 
«Коломенская», «Кашир-
ская», «Кантемировcкая», 
«Царицыно». КМ2 будет 
курсировать между стан-
циями «Автозаводская», 
«Технопарк», «Коломен-
ская», «Каширская», МЦД 
Москворечье, «Орехово».

— Можно будет вос-

пользоваться и действу-
ющим маршрутом КМ — 
от станции «Каширская» 
Замоскворецкой линии до 
станций «Каховская» БКЛ 
и «Севастопольская» «се-
рой» ветки, — уточнили в 
Дептрансе.

Помимо этого, на время 
работ автобусные маршру-
ты №е80 и №е85 станут бес-
платными. Первый дове-
зёт пассажиров до станций 
метро «Таганская», «Марк-
систская», «Крестьянская 
Застава», «Пролетарская». 
Второй — до «Добрынин-

ской», «Тульской», «Верх-
них Котлов» и «Нагатин-
ской».

На время реконструкции 
от «Автозаводской» можно 
будет уехать только в сторо-
ну центра, а от «Орехово» — 
в сторону области. 

— В часы пик может си-
туативно меняться режим 
работы вестибюлей обеих 
станций: южные будут ра-
ботать только на вход, се-
верные — на выход, — до-
бавили в Дептрансе.

Михаил КОФАНОВ

Пять станций Замоскворецкой линии метро закроют на полгода

Где ответят на вопросы 
В Дептрансе добавили, что по любым вопросам о закры-

тии участка метро можно обращаться в контакт-центр «Мо-
сковский транспорт» по тел. (495) 539-5454 или 3210 с мо-
бильного. Также можно написать в чат-бот в мессенджере 
Телеграм @transport_mos_bot.

КАСАЕТСЯ ВСЕХ

Благодаря обновлённой схеме работы светофоров на Осташковской улице стало свободнее

Ро
ма

н 
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ев
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В этом году в Москве 
выявили 13 финан-
совых пирамид. Как 
не стать жертвой 

мошенников, рассказала 
Ольга Лукачева, руководи-
тель Центра финансовой 
грамотности г. Москвы.

Пенсионеры — 
в зоне риска

— Всего в первом полу-
годии 2022 года, по дан-
ным Банка России, в сто-
лице выявлено 78 органи-
заций с признаками неле-
гальной деятельности на 
финансовом рынке. Это на 
15% больше, чем в прошлом 
году; 13 из них — финансо-
вые пирамиды, — говорит 
Ольга Лукачева. 

В прошлом нашей стра-
ны было много скандаль-
ных историй, связанных 
с пирамидами, достаточ-
но вспомнить МММ или 
«Хопёр-Инвест». Однако 
из-за недостаточных зна-
ний в области финансовой 
грамотности люди продол-
жают верить злоумышлен-
никам и надеяться на бы-
строе и лёгкое обогащение. 

— Этим они и пользуются. 
Чаще всего их жертвами ста-
новятся пенсионеры и люди, 
которые оказались в слож-
ных жизненных обстоятель-
ствах, — поясняет руководи-
тель городского Центра фи-
нансовой грамотности. 

Что должно 
насторожить

У финансовых пирамид 
есть несколько отличитель-
ных особенностей. Их ос-
нователи обещают гаран-
тированную прибыль, как 
правило, значительно пре-
вышающую годовую доход-
ность по вкладам в банках. 
Пирамиды ничего не про-
изводят и ни во что не ин-
вестируют. Выплаты вклад-
чикам производятся за счёт 
новых взносов. 

Помимо обещания га-
рантированной прибыли, 
они активно и навязчиво 
рекламируют себя, иногда 
привлекая к этому извест-
ных медийных персон. 

Ещё одним признаком 
является непрозрачность 
организационной струк-
туры, принципов получе-
ния прибыли, стремление 
скрыть любую информа-
цию о своей деятельно-
сти и отчётность. Кроме 
того, пирамиды предла-
гают бонусы или допол-
нительное вознагражде-
ние за привлечение новых 
участников. 

Проверить 
лицензию 
и доходы

Чтобы не стать жертвой 
пирамиды, достаточно 
придерживаться несколь-
ких простых правил. 

— Прежде всего необхо-
димо проверить наличие у 
компании лицензии Банка 

России. Сделать это мож-
но самостоятельно с по-
мощью онлайн-справоч-
ника на сайте регулято-
ра. Компании, не вклю-
чённые в этот реестр, не 
имеют права оказывать 
гражданам финансовые 
услуги, — советует Ольга 
Лукачева. 

На сайте Банка России 

есть и список организа-
ций, обладающих призна-
ками нелегальной деятель-
ности на финансовом рын-
ке. Следует воздержаться от 
сотрудничества с такими 
компаниями. 

Для оценки надёжности 
организацию стоит прове-
рить с помощью сервисов 
Федеральной налоговой 
службы России — напри-
мер, получить выписку из 
Единого государственного 
реестра юридических лиц 
или ознакомиться с фи-
нансовой отчётностью в 
разделе «Прозрачный биз-
нес». Если заявлены ну-
левые обороты или отсут-
ствует положительный фи-
нансовый результат за про-
шлый год, то, скорее всего, 
вы имеете дело с мошен-
никами.

Полезно изучить отзывы 
о компании в Интернете. 
Большое число однотип-
ных положительных мне-
ний должно насторожить. 
Скорее всего, это уловка, 
чтобы создать безупречный 
образ организации и ввести 
в заблуждение потенциаль-
ных жертв. 

— Если человек постра-
дал от финансовой пирами-
ды, необходимо обратиться 
с заявлением в полицию и 
в интернет-приёмную Бан-
ка России, — рекомендует 
Ольга Лукачева. 

Дополнительно стоит 
воспользоваться помощью 
Федерального обществен-
но-государственного фон-
да по защите прав вкладчи-
ков и акционеров.

— Эта организация ока-
зывает жертвам финан-
совых пирамид различ-
ные виды поддержки — от 

юридической консультации 
до выплаты компенсаций 
пострадавшим, — совету-
ет эксперт.

Обман 
с криптовалютой
Студент МГСУ А лек-

сандр Б. решил с выго-
дой вложить деньги, ко-
торые заработал за лето, в 
криптовалюту. В мессен-
джерах нашёл каналы, где 
«специалисты» давали на-
чинающим советы по ин-
вестированию. Александр 
стал общаться с одним из 
них. Студенту прислали 
ссылку на виртуальную 
площадку, где участни-
ки покупали криптомо-
неты, а к вечеру их стои-
мость вырастала в сотни 
раз. Юноша зарегистри-
ровался на бирже и начал 
приобретать виртуальные 
монеты. Но доход почему-
то не увеличивался, а на-
ставник объяснял: необхо-
димо покупать больше. В 
результате канал оказался 
мошенническим, крипто-
валюта — обманом.

Игорь СИБИРЯКОВ, 
Галина ПОГОДИНА

Пирамиды в духе МММ

Обилие в Интернете однотипных 
положительных отзывов о 

компании, скорее всего, уловка

В столице активизировались финансовые мошенники

ре
кл

ам
а 

13
87

Моя бывшая 
жена не хочет 
выписываться из 

моей квартиры. Что 
делать? 
Сергей Иванов, ул. Хачатуряна

Отвечают юристы «Вектор 
Прайм».

Выписать из квартиры че-
ловека без его согласия мож-
но только в судебном поряд-
ке. Необходимо обратиться в 
суд с исковым заявлением о 
признании утратившим/пре-
кратившим право пользования 
жилым помещением. Если от-

ветчик не только зарегистри-
рован в квартире, но и про-
живает в ней, то необходимо 
также заявить требование о 
выселении ответчика. К заяв-

лению необходимо приложить 
правоустанавливающие доку-
менты. После окончания про-
цесса решение суда необходи-
мо зарегистрировать в МФЦ.

Каким образом выписать бывшего родственника 
из квартиры без его согласия?
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«ЗВЁЗДНЫЙ БУЛЬВАР» 
можно читать 
в Телеграме!

Новости Северо-Восточ-
ного округа можно читать в 
мессенд жере Телеграм. Здесь 
пуб ликуются статьи из свежего 
номера газеты и заметки, толь-
ко что написанные нашими кор-
респондентами. Тематика преж-
няя: общественно-политическая 
и хозяйственная жизнь Москвы 
и округа, интервью с интересны-
ми людьми, криминальная хро-
ника, афи-
ша. Под-
писаться 
на наш ка-
нал можно 
по ссылке 
t .me/zb_
svao.

Се
рг
ей
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н

 ЦБ РФ 
• Справочник 
организаций cbr.ru/fmp_
check

• Перечень 
нелегальных фирм 
cbr.ru/inside/warning-list/

• Интернет-приёмная 
cbr.ru/reception
 ФНС: «Прозрачный 
бизнес» pb.nalog.ru

 Фонд по защите 
прав вкладчиков 
и акционеров fedfond.ru
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У 
Дома культуры им. Луна-
чарского на Сельскохо-
зяйственной улице почти 
вековая история. Его по-

строили в конце 1920-х годов для 
рабочих Ростокинской камволь-
но-отделочной фабрики.

Заинтересовать 
текстильщиков

Первые 11 рабочих клубов по-
явились рядом с текстильными 
фабриками, в том числе на улице 
Текстильщиков — так 100 лет назад 
называлась Сельскохозяйственная 
улица. Автором проекта, по кото-
рому построили ростокинский и 
ещё три клуба, стал архитектор-
конструктивист Леонид Веснин, 
бывший к тому времени действи-
тельным членом Российской ака-
демии художественных наук.

Как писал журнал «Строительство 
Москвы» в 1928 году, «труден был 
путь пионеров клубного строитель-
ства». Первый заказчик строитель-
ства — губернский отдел текстиль-
щиков — сам до конца не знал, чем 
точно будут заниматься в клубе со-
ветские трудящиеся — слушать лек-
ции, устраивать кинопоказы, прово-
дить танцевальные вечера. Проекты 
создавали с чистого листа.

Оркестр 
репетировал 
в подвале

А через пару лет архитекторы лич-
но опросили посетителей первых 
клубов и выяснили интересные под-
робности. В клубе Ростокинской фа-
брики по проекту было запланиро-
вано 10-12 комнат, и их явно было 
мало. Как отмечалось в обзоре ра-
бочих клубов Москвы 1932 года, по-
сетители веснинских клубов жало-
вались «на отсутствие комнаты для 
драмкружка, на то, что духовой ор-
кестр из рабочих занимается в под-
вале — в комнате, из которой звуки 
проникают в соседние помещения 
и мешают другим занятиям».

Не нравилось рабочим и отсут-
ствие спортивного зала. «Физкуль-
турные упражнения происходят на 
сцене зрительного зала, где посто-
янно стоят гимнастические аппа-
раты. Сцена тёмная и ни в какой 
мере не подходит для массовой 
гимнастики с аппаратами» — та-
кой отзыв записали архитекторы 
во время опроса. Впоследствии 
помещения клубов подверглись 
перепланировкам.

«Ринальдо, 
я ни в чём 

не виновата»
Отдельной критики удостоился 

зрительный зал на 450 мест. Он «не 

в состоянии вместить то огромное 
количество людей, которое стре-
мится в него попасть», — жалова-
лись посетители. Ведь сюда при-
ходили не только рабочие Росто-
кинской фабрики, но и остальные 
жители села Леонова.

Кстати, в 1930-х в некоторых 
клубах крутили кино, в зал наби-
вались под завязку. Немые филь-
мы шли с титрами. Это были от-
дельные кадры с пояснитель-
ным текстом, вмонтированные 
в фильм в такой последователь-
ности. «Вот ревнивый муж занёс 
над героиней карающий кинжал. 
Затем следовал титр: «Не убивай 
меня, Ринальдо, клянусь, я ни в 
чём не виновата». Далее публика 
с содроганием видела, как неумо-
лимый Ринальдо пронзает жерт-
ву кинжалом, вслед за чем следо-
вал титр: «Умри же, проклятая!» 
— делился воспоминаниями мо-
сквовед Юрий Федосюк. 

В те годы было ещё много негра-
мотных людей, поэтому титры дер-
жали на экране утомительно долго.

«В это время по залу проходил 
громкий шёпот: малограмот-
ные читали титры по складам, 
грамотные читали их неграмот-
ным спутникам», — вспоминал 
Федосюк. 

Луначарский одобрил 
«Русалку»

Большие надежды на рабочие 
клубы возлагал нарком просве-
щения Анатолий Луначарский, 
чьё имя носит клуб в Ростокине. В 

конце 1920-х годов он посетил де-
сятки клубов по всей стране, счи-
тая, что здесь зарождается новая 
пролетарская культура. По словам 
историка Михаила Юдина, Луна-
чарский «был всесторонне обра-
зованным человеком, о котором 
говорили: «Большевик среди ин-
теллигентов, интеллигент среди 
большевиков».

Луначарский в отличие от дру-
гих революционных деятелей не 
отрицал буржуазную культуру, 
а предлагал опираться на неё и 

брать лучшие её образцы. Так, 
он настаивал на создании анти-
религиозных пьес для клубных 
драмкружков и одновременно 
радовался, что в тех же клубах 
ставят «Русалку» и другую клас-
сику. «Это настоящие шедевры. 
Я не видел рабочих постановок, 
но радуюсь им», — писал Луна-
чарский.

При нём книжные издатель-
ства — государственные и част-
ные — в 1920-х годах большими 
тиражами печатали сборники 

рассказов Льва Толстого, Че-
хова, Короленко. Пополнялись 
библиотеки рассказами и сти-
хами советских писателей — Де-
мьяна Бедного, Бориса Горбато-
ва, Дмитрия Фурманова. Не за-
бывали о зарубежной литерату-
ре: советский журнал «Красная 
новь» печатал на своих страни-
цах произведения Гюго и Золя, 
правда, только посвящённые 
жизни и борьбе пролетариата.

Сегодня ДК им. Луначарско-
го передан в ведение окружно-
го спортивно-досугового цен-
тра «Кентавр». Здесь действу-
ют творческие кружки, прохо-
дят фестивали.

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Кино смотрели всем селом

Массовую 
гимнастику 

проводили прямо 
на сцене

ДК в Ростокине был одним из первых рабочих клубов СССР

Анатолий Луначарский, 1930-е годы

Сегодня в Доме культуры действуют кружки окружного спортивно-досугового центра «Кентавр»

Кадр из немого фильма «Миражи» с Верой Холодной
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На Ярославке — 
спектакль 
по Брехту

13 ноября в 17.00 в 
Московском многофунк-
циональном культурном 
центре (Ярославское ш., 
124) покажут постанов-
ку «Добрый человек из 
Сычуани» по одноимён-
ной пьесе немецкого 
драматурга Бертольта 
Брехта. Боги за добро-
ту награждают девушку 
Шен Те табачной лавкой. 
Но дела не идут. Неожи-
данно появляется жёст-
кий и расчётливый Шуй 
Та — вторая сторона са-
мой героини. Вход сво-
бодный, 16+, регистра-
ция на сайте m-c-m-c.ru.

В Марьиной 
роще сыграют 
на тибетских 

чашах
14 ноября в 20.00 

в Еврейском музее и 
центре толерантности 
(ул. Образцова, 11, стр. 
1А) московская группа 
«Длина дыхания» пред-
ставит программу «Эт-
номузыкальное путе-
шествие». Гости услы-
шат звуки африканских 
барабанов, австралий-
ской трубы диджери-
ду, сибирского варга-
на, тибетских поющих 
чаш. Под занавес каж-
дый сможет попробо-
вать сыграть на понра-
вившемся инструменте. 
Вход свободный, реги-
страция на сайте jewish-
museum.ru.

Живопись 
и графика на 

проспекте Мира

До 29 января в пави-
льоне «Рабочий и кол-
хозница» (просп. Мира, 
123б) будет работать вы-
ставка художника Кирил-
ла Ведерникова. Его ра-
боты украшают стены 
домов на старых ули-
цах Владимира, Нижне-
го Новгорода, Астраха-
ни, в индустриальных 
кварталах Екатеринбур-
га, Омска, Новокузнец-
ка, а также на улицах 
Южной Италии и Герма-
нии. Экспозиция откры-
та ежедневно, кроме по-
недельника, с 11.00 до 
22.00. Вход свободный.

Ирина 
ЛЬВОВА

АФИША

До 13 ноября в галерее 
«Ростокино» мож-
но посмотреть вы-
ставку «Облако 

сновидений». Там представ-
лены картины, скульптуры, 
фотографии и инсталляции 
студентов и выпускников 
МГАХИ им. В.И.Сурикова, 
объединённые общей темой 
бессознательного. О самых 
интересных из них расска-
зала куратор выставки ис-
кусствовед Майя Сохумели.

У всех есть 
крылья

Швейцарский психиатр 
Карл Густав Юнг первым 
предложил идею разделе-
ния человеческой психики 
на сознательную и бессозна-
тельную. Сознательное — это 
наши чувства, мысли, воспо-
минания. Бессознательное 
— например, сновидения. 
По словам Майи Сохумели, 
именно во снах нам приходят 
образы, которые раскрывают 
нашу истинную сущность.

— Так, в первом зале мож-
но увидеть работы скульптора 
Нино Самадашвили, — рас-
сказывает Майя. — Внешне 
она хрупкая и миниатюрная 
девушка. А внутренне ощуща-
ет себя героем, победителем. 
И это отражается в её работах 
— это всегда сильные, вели-
чественные образы. Казалось 
бы, откуда такое? Дело в том, 
что Нино с детства увлекается 
легендами и мифами разных 
народов. Особенно ей нра-
вятся кельтские и христиан-
ские сюжеты, герои которых 
часто приходят к ней во снах, 

например шестикрылые ан-
гелы-серафимы.

Кстати, крылья есть поч-
ти у всех скульптур Нино. Её 
персонажи как бы отрывают-
ся от земли, взмывая над ма-
териальным миром.

Ощутить себя 
ребёнком

Персонажи художницы 
Марии Кирохо — напротив, 
маленькие. Это человечки ро-
стом с ребёнка, которых она 
назвала ходунами. Множе-

ство картин-триптихов с хо-
дунами на первый взгляд по-
хожи друг на друга, но, если 
приглядеться, у каждого своя 
индивидуальность. Один тро-
гательный, второй грустный, 
у третьего в глазах надежда...

— Мария сама ощущает 
себя в чём-то ребёнком, ко-
торый желает всем добра и ра-
дости. Свои работы она созда-
вала в разгар пандемии коро-
навируса, когда все ходили в 
масках на расстоянии друг от 
друга, были озабочены одним 
и тем же и всем было страш-

но, — объясняет куратор вы-
ставки. — Именно поэтому её 
ходуны такие трогательные и 
беззащитные.

Сначала работы Марии 
Кирохо были чёрно-белые, 
а когда пандемия пошла на 
спад, в них стал появляться 
цвет. 

Всё зависит 
от фантазии

Лев Кожин, Давид Чкотуа и 
Лиза Смолина — художники-
искатели. Они постоянно на-
ходятся в поиске чего-то не-
ожиданного, новых форм вы-
ражения. Среди их работ можно 
увидеть причудливых существ 
— словно из других галактик. 
Одни напоминают иноплане-
тян, другие насекомых.

— Я вырос в Батуми, — рас-
сказывает Давид Чкотуа. — А 
там такой пышный раститель-
ный и животный мир! Я увлёк-
ся энтомологией. Обожал гу-
лять по ботаническому саду и 
выискивать разных жучков. А 
когда вырос, стал воплощать 
их в скульптурах, придавая не-
обычные черты, словно это 
обитатели других планет. 

Впрочем, на выставке «Об-
лако сновидений» многое за-
висит от фантазии посетите-
лей: каждый увидит что-то 
своё. 

Лия ЛЬВОВА

 Адрес: Ростокинская ул., 1, 
время работы: вт. — вс. 
с 11.00 до 20.00. 
Билет — 100 рублей, 
льготный — 50 рублей. Справки 
по тел. (499) 187-1045

Инопланетяне, насекомые 
и... ходуны

На Ростокинской проходит выставка молодых художников

Скульпторы пофантазировали 
о том, как могли бы выглядеть 
обитатели других галактик

ре
кл
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27

«ВКонтакте» —
vk.com/svao_zb

Телеграм — 
t.me/zb_svao

Искусствовед Майя Сохумели рассматривает работу скульптора Нино Самадашвили
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На счету у актёра 
Алексея Бардуко-
ва более пяти де-
сятков работ. Ви-

зитной карточной он счи-
тает главную роль в картине 
«Диверсант». Сейчас Алек-
сей служит в театре «Сати-
рикон» в Марьиной роще, 
а до 7-го класса жил в Мед-
ведкове на улице Грекова, 
правда тогда он ещё не по-
дозревал, что станет извест-
ным артистом. 

Барин петровских 
времён

— Недавно показы-
вали сериал «Собор», в 
котором вы играли князя 
Андрея. Интересно было 
погрузиться в петровские 
времена?

— В плане историческо-
го контекста это моя самая 
«древняя» роль, и я с удо-
вольствием на неё согласил-
ся. Костюмы, парики, скач-
ки на лошадях, фехтование 
— всё это было очень инте-
ресно, ярко, незабываемо. 
Хотя роль не главная, но до-
статочно внушительная: фак-
тически я антагонист главно-
го героя. С подачи гримёров 
я даже немножко щёки под-
наел, чтобы выглядеть таким 
барчуком в тандеме с Алек-
сандром Балуевым, который 
играл моего отца.

— Верховую езду спе-
циально для этих съёмок 
осваивали?

— Прежде в фильме «Лето 
волков» у меня была пара 
проездов галопом без всякой 
подготовки, и это было чре-

вато падением. А к съёмкам 
«Собора» подошли серьёз-
но: мы занимались в конном 
клубе, упражнялись в фехто-
вании, хотя держать шпагу 
я научился ещё в институте. 

Шрам героя 
не испортил

— Сериал «Диверсант» 
стал для вас судьбонос-
ным: первый сезон сняли 
в 2004 году, продолжение 
«Диверсант. Конец вой-
ны» в 2007 году, через 13 
лет — «Диверсант. Крым» 
и в этом году — «Дивер-
сант. Идеальный штурм». 
Наверное, непросто 
спустя годы возвращаться 
к своему герою?

— История была не закон-
чена и требовала продолже-

ния. Первый канал с подачи 
зрителей, которым фильм 
полюбился, решил её реа-
нимировать. Так как про-
шло много лет, мы с актё-
ром Кириллом Плетнёвым, 
который играет моего друга, 
сначала скептически к это-
му отнеслись, но нас угово-
рили. Продолжение полу-
чилось немного другим, но 
достойным. Спасибо режис-
сёру Андрею Игоревичу Ма-

люкову, который взял меня 
на эту роль. Я не раз слы-
шал, что уже не одно поко-
ление выросло на этом филь-
ме, даже один молодой ак-
тёр «Сатирикона» как-то мне 
признался, что он в детстве 
с папой — а он у него воен-
ный — смотрел этот фильм. 

— В картине немало 
рискованных сцен, всё 
прошло благополучно?

— Всякое случалось. Пер-
вый раз на съёмках сцены в 
тире в меня случайно выстре-
лили из пневматического ру-
жья. Сначала врачи думали, 
что пуля прошла по лбу по 
касательной, но оказа-
лось, что она застря-
ла в брови, и её отту-
да извлекали. Через 
несколько месяцев, 
когда мы трениро-

АЛЕКСЕЙ БАРДУКОВ:   
На съёмках пуля попала в бровь
Известный актёр рассказал о самых запомнившихся ролях

Для сериала 
«Собор» учился 

фехтовать 
и ездить 
верхом

В нашем округе стартовал 
восьмой Фестиваль боевых 
искусств и спортивных едино-
борств «Русское сердце будоY». 
Центральное событие фести-
валя — «Праздник будо» со-
стоится 12 ноября с 11.00 до 
13.00 в ГБУ СДЦ «Кентавр» 
на ул. Пришвина, 12, корп. 2.

— «Будо» — в переводе с японско-
го означает «путь воина», — расска-
зывает организатор фестиваля ру-
ководитель клуба «Тигричи» кара-
тэ Евгений Алексеев. — В показа-

тельных выступлениях своё 
мастерство продемонстри-
руют бойцы самых разных 
видов единоборств: каратэ, 
джиу-джитсу, кикбоксинг, 
самбо и рукопашный бой.

Также можно будет уви-
деть выставку детского ри-

сунка на тему боевых искусств и по-
участвовать в традиционной дегу-
стации чая. Вход свободный. До-
полнительная информация по тел. 
8-905-723-7778.

Лия ЛЬВОВА

На улице Пришвина 
можно посетить фестиваль 

боевых искусств

Выступление команды клуба «Тигричи» каратэ на фестивале 2021 года

Кадр из сериала «Собор»
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О том, что недавно в 
Москве проходил Все-
мирный русский народ-
ный собор, сообщалось 
в коротких телесюжетах 
и в прессе. Упоминалось 
и о важных предложени-
ях, которые сделал Патри-
арх Кирилл. Но что это 
за предложения, извест-
но далеко не всем. Спра-
шивают об этом и наши 
читатели.

А речь шла вот о чём. 
В прошлом году указом 
Президента РФ был при-
нят новый вариант «Стра-
тегии национальной безо-
пасности Российской Фе-
дерации». Это важнейший 
для страны документ, в 
котором содержатся ос-
новные принципы нашей 
жизни и политики — о 
том, каковы наши наци-
ональные интересы и как 
их защитить. Некоторые 
положения звучат почти 
философски, но имеют 
при этом вполне практи-
ческое значение. Ведь пре-
жде чем что-то отстаивать 
и защищать, надо опреде-
лить для себя, что такое 
хорошо и что такое плохо. 
Осознать свои ценности.

Вот на эту проблему и 
обратил внимание Патри-
арх. Он заметил, что спи-
сок традиционных цен-

ностей, определённых 
«Стратегией националь-
ной безопасности», начи-
нается со слова «жизнь», 
и с этим, по его мнению, 
можно согласиться. 

— А вот дальше, — ска-
зал Патриарх, — у нас за-
имствование из запад-
ноевропейской филосо-
фии: «достоинство, права 
и свободы человека». Всё 
это хорошо, никто сей-
час не отрицает ни прав, 
ни достоинства челове-
ка. Но можно ли их ста-
вить сразу после жизни? 
Ведь должен быть прио-
ритет, причём не только 
ценностный, но и истори-
ческий… Мы наслаждаем-
ся благами, полученными 
благодаря великому под-
вигу нашего народа. Но ни 
жертвенность, ни подвиг 
не присутствуют в переч-
не ценностей в «Стратегии 
национальной безопасно-
сти». Не отрицая важность 
достоинства, прав и сво-
бод человека, как же не 
сказать о любви к Отече-
ству, о верности, о долге, 
о жертвенности?

Как стало известно, в 
Кремле очень серьёзно от-
неслись к предложениям 
Патриарха и сообщили, 
что «они подлежат очень 
глубокому обсуждению».

Какие ценности 
Патриарх предложил 
считать приоритетом?
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ВОПРОС О ВЕРЕ
Рубрику ведёт 
Валерий КОНОВАЛОВ

ПЕРСОНА

вались метать ножи, у актёра 
Влада Галкина нож неловко 
вылетел и рассёк мне ту же 
правую бровь. Хирурги рану 
аккуратно зашили, а мой ге-
рой Леонид Филатов в резуль-
тате обрёл шрам.

В «Сатириконе» 
освоил барабаны

— Видела вас в глав-
ной роли в постановке 
Константина Райкина 
«Плутни Скапена». Из 
декораций там, по сути, 
одна ударная установка, 
на которой вы лихо отби-
ваете ритмы. Где учились 
играть?

— На самом деле там не-
сложный ритмический рису-
нок и всего пару раз. У меня 
нет музыкального образова-
ния, и в предыдущих музы-
кальных постановках «Сати-
рикона» я особо не участво-
вал. Но для этого спектакля 
пришлось взять несколько 
уроков у нашего актёра Ильи 
Денискина, прекрасно вла-
деющего этим инструмен-
том. 

— По гороскопу вы 
Скорпион, родились в год 

Крысы, то есть личность 
сильная, независимая. 
Вам сложно подчиняться 
режиссёру?

— 18 ноября — это уже ко-
нец периода Скорпиона, так 
что он у меня ослабленный. 
Я бы не назвал себя таким уж 
сильным и волевым челове-
ком. В театральном институ-
те нас учили, что актёру ну-
жен режиссёр, нужен какой-
то контроль, подтверждение 
правильности происходяще-
го или наоборот. Должен быть 
взгляд со стороны. Поэтому 
для меня режиссёр очень ва-
жен, главное —  чтобы он был 
талантливый.

На курсы 
пошёл вслед за 
одноклассницей
— Как вы решили стать 

актёром?
— Стечение обстоятельств. 

Однажды в начале 11-го клас-
са на уроке истории мы ждали 
опаздывающую учительницу, 
и я услышал, как однокласс-
ница говорит подружке, что 
хочет стать актрисой и пото-
му пошла на подготовитель-
ные курсы в школу-студию 

МХАТ. Я подключился к раз-
говору, разузнал, что к чему, 
и заявил дома: «Мама, папа, 
хочу быть актёром. Дайте де-
нег на курсы». Родители по-
скребли по сусекам и дали 
денег на первые пару меся-
цев занятий. Курсы целиком 
и полностью изменили мою 
жизнь, потому что я открыл 

для себя театр, людей, зара-
жённых этим искусством, на-
шёл новых друзей.

— Вы целенаправленно 
поступали на курс Кон-
стантина Райкина? 

— Как и многие, я посту-
пал сразу в несколько вузов. 
Меня брали и в «Щуку», где 
в тот год курс набирал Бори-
сов, и в ГИТИС, где наби-
рал Женовач. Но я выбрал 
школу-студию МХАТ, так 
как уже был к ней привязан, 
и попал прямо к Райкину. 

— Вы из многодетной 
семьи, кто-то из сестёр 
или брат пошли по вашим 
стопам?

— Никто из моих родных 
не связан с театром, с кино 
и вообще с искусством. Я из 
простой рабоче-крестьян-
ской семьи. 

Сын пока 
не снимается

— Читала, что одним из 
ваших увлечений в юности 
была рыбалка. Сейчас 
удаётся порыбачить?

— Редко, но да. Например, 
в этом году в начале сентя-
бря получилось с братом по-
ехать на Волгу под Астра-
хань. У нас была спортивная 
рыбалка со спиннингами, 
эхолотами — такая охота на 
хищника. Очень увлекатель-
но. А когда приезжаю в де-
ревню к родителям, рыбачу 
на речке Угре, которую люб-
лю с детства. Сына тоже к 
рыбалке пристрастил.

— Ваш Ваня уже где-то 
снимался?

— Нет. Мы отталкиваемся 
от личности Вани, смотрим, 
к чему у него лежит душа, не 
форсируем события. Хотим, 
чтобы он сам выбрал путь. Я 
скептически смотрю на де-
тей, которых родители спе-
циально направляют в кино. 
Большинству ребят это нра-
вится, но вся их жизнь пре-
вращается в сплошные съём-
ки. Мне запомнился случай, 
когда на съёмочную пло-
щадку мама принесла не-
давно родившуюся дочку, 
ей было всего несколько не-
дель. Ребёнка начали пере-
одевать для съёмок, и я уви-
дел, что у девочки на животе 
здоровенный шрам, то есть 
её привезли чуть ли не пря-
мо из больницы. Понимаю, 
что у всех разные жизнен-
ные обстоятельства, но вот 
так использовать малыша 
— не моё.

Ирина 
КОЛПАКОВА

С детства 
обожаю 
рыбачить 

на речке Угре
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Ваш «Звёздный бульвар» 
(499) 647-6831

ZB@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите! 
БУДЕМ РАЗБИРАТЬСЯ!
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На съёмках картины 
«Диверсант. 

Идеальный штурм»
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Недавно на реке Яузе 
в парке «Сад буду-
щего» состоял-
ся турнир по вод-

ному слалому на кубок 
А.И.Ромма. Организовал его 
мастер спорта по слалому 
Виктор Демидов. Об этом 
спорте он рассказал «ЗБ». 

До 4 метров 
в длину

Виктор Демидов занимает-
ся слаломом с конца 1980-х.
Он в числе других подрост-
ков состоял в секции, кото-
рой руководил тренер Ан-
дрей Ромм. В то время было 
невозможно добыть специ-
альные каяки — начинаю-
щие спортсмены сами кле-
или их из фанеры и эпок-
сидной смолы. Длина лодок 
может достигать 4 метров. 
Возить их на турниры в дру-
гие города было непросто. 

— Когда нам было лет 
по четырнадцать, приеха-
ли на соревнования в Ригу. 
Нам пришлось везти лодки 
в трамвае, — рассказывает 
Демидов. — Приходит трам-
вай, где и так много наро-
да, и мы с разбега под углом 
запихиваем каяки в салон. 
Зато вытаскивать помогал 
весь трамвай, радуясь из-
бавлению от багажа. 

Зимой тоже 
соревнуются

Виктор становился чем-
пионом Москвы, побеждал 
в первенствах СССР среди 
юношей, в прошлом году стал 
бронзовым призёром чемпи-
оната мира в Кракове. Сей-

час он проводит трениров-
ки на Яузе. Его ученики — 
люди от 16 до 60 лет. Кто-то 
пришёл с нуля, а кто-то име-
ет навыки других водных ви-
дов спорта. Впрочем, умение 
хорошо плавать здесь, как ни 
странно, не главное: средняя 
глубина реки 1,5 метра, при 
этом все слаломисты должны 
быть в спасательных жилетах. 
А вот умение кувыркнуться 
на каяке — навык, который 
отрабатывают в первую оче-
редь. Это называется «эски-
мосский переворот». Если вас 
волной перевернуло вниз го-
ловой, владение «эскимос-
ским переворотом» помо-
жет моментально выныр-
нуть, вернув каяк в нормаль-

ное положение, при этом не 
вылезая из лодки. А значит, 
риск разбить голову о камни 
или выпасть из каяка будет 
минимальным.

— Из снаряжения нужны 
шлем, юбка — специальная 
накидка, которая защищает 
спортсмена в лодке от попа-
дания воды, — перчатки. Зи-
мой мы в основном трени-
руемся в зале, но, посколь-
ку Яуза не замерзает, иногда 
выходим на воду: для этого 
требуются непромокаемая 
мембранная куртка и осо-
бые варежки. В этом году 
планируем провести зим-
ние соревнования, думаю, 
это будет интересно!

К слову, Яуза никогда 

не даёт спортсменам ску-
чать. Однажды во время ин-
структажа к Виктору подо-
шёл крупный бобёр. 

— Я испугался, бобёр тоже, 
— смеётся Виктор. — Он од-
ним прыжком бросился в 
воду, разогнав группу, ко-
торая кинулась врассыпную.

Галина ПОГОДИНА

Главное — научиться 
«эскимосскому перевороту»

Яузу облюбовали водные слаломисты

ТОП-НОВОСТИ РАЙОНОВ

За минувшую неделю в СВАО произошло много 
любопытного. «ЗБ» представляет подборку новостей, 

опубликованных в районных интернет-газетах.

В Марьиной роще возродили 
особый морской ритуал

В Академии водного транспорта РУТ 
(МИИТ) в Марьиной роще прошла цере-
мония посвящения в курсанты, на которой 
возродили добрую традицию торжествен-
но надевать гюйс (особый воротничок) 
как символ морской доблести и славы. 
Об этом сообщает газета «Марьина Роща».

Тундровые лебеди прилетели 
в Ярославский

В национальном парке «Лосиный 
Остров» впервые зарегистрировали крас-
нокнижных малых, или тундровых, лебе-
дей. Их характерная особенность — на-
половину чёрный клюв. Для Централь-
ной России это редкий гость. Орнитологи 
сфотографировали несколько взрослых 
особей и подросшего птенца. Об этом пишет газета 
«Ярославский вестник».

Певица из шоу «Голос» 
будет вести кружок в Свиблове

На Беринговом пр., 3, участников проек-
та «Московское долголетие» приглашают 
на занятия по пению. Вести их будет участ-
ница телешоу «Голос. 60+» Любовь Карчев-
ская. В репертуаре в основном народные 
песни. Справки по тел. (495) 870-4444. Об 
этом сообщает газета «Свиблово».

Дмитрий ДОЙНИКОВ

Все новости 
района: 

«Марьина 
Роща»

Необходимо заполнить пустые клетки большого квадрата 
так, чтобы каждая строка, каждый столбец, каждый малый 
квадрат 3х3 содержали все цифры от 1 до 9 (каждая цифра 
встречается только один раз). Следует проверить строки, 
столбцы и малые квадраты с учётом уже вписанных цифр. 
В сложных случаях можно карандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 17

СУДОКУ 

Все новости 
района: 

 «Ярославский 
вестник»

Все новости 
района: 

 «Свиблово»

Ваш «Звёздный бульвар» (499) 647-6831
ZB@ZBULVAR.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

Есть вопросы? Звоните, пишите!

Студент из Свиблова замахнулся на съёмки триллера
22-летний Андрей Шаро-

нин живёт на улице Седо-
ва. Он учится на 5-м курсе 
продюсерского факультета 
в Институте кино и телеви-
дения (ГИТР) и недавно ре-
шил снимать собственный 
короткометражный фильм 
в довольно редком для на-
чинающих кинематографи-
стов жанре триллера. 

Сюжет будущей ленты 
«ДАДА» закручен вокруг 
писателя, который приез-
жает в уединённую дере-
вушку. Он страдает раздво-
ением личности и борется 
со своим вторым «я». Зна-

комится с молодой сосед-
кой, приехавшей погостить 
к бабушке. С появлением 
девушки тёмная сторона 
личности берёт верх. Перед 
зрителем возникает карти-
на борьбы героя с внутрен-
ним демоном — убить в себе 
вторую личность или под-
даться её указаниям.

— На днях мы верну-
лись из экспедиции, езди-
ли с командой в Рязанскую 
область на поиск локаций 
и определились с местом 
съёмок, — рассказал Ан-
дрей Шаронин.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Виктор 
Демидов,
мастер 
спорта 
по слалому

ДЛЯ ТЕХ, 
КТО НЕ В КУРСЕ

В водном слаломе 
состязаются 
на каяках

Водный слалом — это 
преодоление препятствий 
на скорость в лодке, кото-
рая называется каяк, с дву-
сторонним веслом, дистан-
ция при этом, как правило, 
размечена подвесными во-
ротами.

В советские годы 
начинающие спортсмены 

сами клеили лодки из фанеры

Спортсмены преодолевают дистанцию с препятствиями на скорость

Андрей Шаронин учится на продюсера
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Мик
Спокойный, но любознатель-

ный. Любит неспешные прогул-
ки, охотно общается с сородича-
ми. Станет отличным компаньо-
ном тому, кто ведёт размеренный 
образ жизни. Мику 7 лет, в холке 
достигает 45 см. Здоров, привит, 
кастрирован.

 Опекун: 8-915-255-1323, Елена.
Приют «Искра»: ул. Искры, 23а

Эйприл
Весёлая и ласковая собачка 2 

лет. Она попала в приют щенком 
и с нетерпением ждёт хозяина. 
Ладит с детьми, охотно учится, 
знает базовые команды. Рост 
в холке всего 45 см. Здорова, 
привита, стерилизована.

 Опекун: 8-999-830-6880, 
Александра.
Приют «Красная сосна»: ул. Красная Сосна, 30

ОНИ ИЩУТ ХОЗЯИНА

Чита
Очень артистичная соба-

ка: умеет вставать на за-
дние лапы и пританцовы-
вать. Похожа на немецкую 
овчарку и внешне, и по ха-
рактеру. Она ладит почти со 
всеми собаками, но важнее 
всего для неё человек. Чите 
около 2 лет, в холке дости-
гает 50 см. Здорова, приви-
та, стерилизована. В прио-
ритете проживание в заго-
родном доме (не на цепь).

 Опекун: 8-916-128-4656, 
Елена.
Приют «Дубовая Роща»: 
пр. Дубовой Рощи, вл. 23-25

Библиотеки столицы, в том числе и на-
шего округа, уже давно перестали быть 
только хранилищами книг. Сегодня это 
полноценные культурные центры, где 
происходит масса интересного: выставки, 
концерты, кинопоказы. Присоединяются 
библиотеки и к общероссийским акци-
ям — например, недавно здесь проходи-
ла «Ночь искусств». На прошлой неделе 
мы поинтересовались у читателей, часто 
ли они ходят в библиотеку. 

Участие в опросах на сайте «ЗБ» и в Те-
леграм-канале приняли почти 190 чело-
век. Большинство из них признались, что 
в библиотеке бывают редко: 48% счита-
ют, что нужную информацию, в том чис-

ле и художественную литературу, проще 
найти в Интернете. Любопытно, что этот 
вариант активнее выбирали пользовате-
ли Телеграма. А те, кто голосовал на сай-
те, чаще всего отмечали, что регулярно 
посещают интересные встречи и акции 
в библиотеках. Тем не менее в сумме на 
этот вариант ответа пришлось 32% го-
лосов. Ещё 20% опрошенных сообщили, 
что по-прежнему приходят в библиотеку 
только за книгами. 

Кстати, следить за пополнением книж-
ного фонда и знакомиться с афишей би-
блиотек округа можно на сайте bibliosvao.ru.

Ксения 
ФИРСОВА

ВАШЕ МНЕНИЕ

Автовладельцам уже пора переобуть машину,
 поставив зимние шины. Первые заморозки убеждают, 

что стоит поторопиться.

Наш следующий вопрос: 

А вы уже поменяли 
летние шины на зимние?

Голосуйте 
на сайте 
«Звёздного 
бульвара» 
zbulvar.ru
в разделе 
«Опрос» 

и в Телеграм-
канале 
t.me/zb_svao

В библиотеку — 
не только за книгами

Читайте «Звёздный бульвар» и в Телеграме!
Новости Северо-Восточного округа можно читать в мес-

сенджере Телеграм. Здесь пуб ликуются статьи из свежего 
номера газеты и заметки, только что написанные нашими 
корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-поли-
тическая и хозяйственная жизнь Москвы и округа, интер-
вью с интересными людьми, криминальная хроника, афи-
ша. Подписаться на наш канал можно по ссылке t.me/zb_svao.

  Да, всегда меняю заранее, когда нет ажиотажа.
  Ещё не успел, но собираюсь в ближайшие дни.
  Нет, я не спешу: переобуюсь к началу зимы.
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— Павлик, ты чего на полу 
разлёгся? Если устал, ложись 
на диванчик, — говорит ба-
бушка.

— Где упал, там и лежу.

Осваивает шахматы и шаш-
ки и говорит:

— В шахматах всякие кони 
есть, а шашках — дамы.

Первый раз ходил в дет-
ский сад. Вечером мама 
спрашивает:

— Как зовут вашу воспита-
тельницу?

— Борисовна Михайловна.

— Зимой и летом — одним 
цветом. Что это? — спраши-
вает мама.

Павел задумался и с очень 
серьёзным видом спросил:

— Будущее?

Смотрит телевизор и то-
ном знатока говорит:

— На самом деле это не 
певцы поют. Они только рот 
раскрывают.

— А кто же?
— Телевизор.

До ро гие чи та те ли! При сы лай те нам фотографии сво их детей и инте ресные истории о них: 
127018, г. Москва, ул. Полковая, 3, стр. 1, zb@zbulvar.ru

По горизонтали: Бизнесмен. 
Быт. Обоняние. Пуанты. Горлан. 
Глазомер. Намек. Тесина. Свифт. 
Низ. Синтез. Гаер. Нотр. Драм. На-
каз. Зарница.

По вертикали: Афганистан. Ро-
мантик. Ксендз. Смокинг. Взор. 
Таз. Платформа. Нанду. Зет. Атос. 
Банан. Мина. Трение. Трефы. Раз-
руха. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. единого контакт-центра 
редакции 

(499) 647-6828

Это письмо мы получи-
ли от Светланы Матвеевой 
и её дочери Варвары. Они 
живут в Бибиреве. Светлана 
работает администратором 
в медцентре, Варя учится в 
7-м классе. Бигль Джонни 
появился в их семье шесть 
лет назад. Породу будущего 
питомца выбирали доволь-
но долго.

«Нам хотелось и компа-
ньона, и что-то «плюше-
вое». В итоге единоглас-
но решили брать бигля, 
— рассказывает Светла-
на. — Джонни привезли из 
Тверской области. Там у 
одного заводчика его на-
шёл наш папа Дима. Пом-
ню, когда везли щенка до-
мой, дочка прямо свети-
лась от счастья, затаив ды-
хание, всё время гладила 
щенка, как бы убеждаясь, 
что это не сон».

С тех пор Варя и Джонни 
— друзья не разлей вода: 
где девочка, там и пёс.

«При этом трудно сказать, 
кто из них первый придумы-
вает забавы. То ли Варя где-
то нашла эту шляпку, то ли 
Джонни подсуетился. Уже 
и не вспомнить. Однако в 
итоге пришлось её приме-
рить нашему четвероногому 

другу, — описывает Светла-
на историю присланной фо-
тографии. — Новым имид-
жем пёс, кажется, остался 

доволен. Мы с дочкой ре-
шили, что шляпка Джони-
ку очень идёт».

Игорь МИНАЕВ

Дорогие друзья!  Просим присылать фотографии, на которых вы запечатлены 
с домашними любимцами. Это может быть не только кошка или собака, но и вообще 
любое живое существо, которое вы поселили рядом с собой: зверушка, птичка, рыбка, 
насекомое. Важно, чтобы с питомцем у вас оказалась связана какая-то интересная, 
забавная история, пусть и совсем коротенькая.

Снимки и рассказы можно присылать нам на эл. почту zb@zbulvar.ru. В письме укажите, 
пожалуйста, ваш номер телефона для связи. В конце года мы подведём итоги и вручим 
призы победителям.

ФОТОКОНКУРС «ЗВЕРИНЫЕ ИСТОРИИ»

«Это не певцы поют, 
а телевизор»
Павел, от 3 до 5 лет

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

СКАНВОРД

1-й класс. Учительница:
— Итак, дети, отложили 

свои смартфоны, хватит пе-
реписываться. Сегодня нам 
нужно выучить букву А!

Отец привёл пятилетнюю 
дочь к себе на работу. Де-
вочка заходит, с интересом 
оглядывается и вдруг начи-
нает рыдать. Все повыска-
кивали из-за столов, броси-
лись к ребёнку: 

— Что случилось? Почему 
ты плачешь? 

А та отцу: 
— Папа, а где же клоуны, 

с которыми ты работаешь?

АНЕКДОТЫ

Бигль Джонни — 
настоящий модник
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Сезон сбора осеннего уро-
жая — самое время ис-
печь овощной пирог. Ак-

триса Карина Реука нашла этот 
рецепт в Интернете, но, как 
человек творческий, внесла 
в него дополнения.

Нарезаем крупными куска-
ми холодное масло, сверху на-
сыпаем просеянную муку,  до-
бавляем щепотку соли и всё 
мелко рубим ножом. Затем 
перетираем руками, кладём 
крошку в миску, заливаем хо-
лодной водой и замешиваем 
тесто. Дно формы для выпеч-
ки застилаем пергаментом, 
распределяем тесто по дну 

и бокам формы и отправля-
ем её на час в холодильник.

Для начинки очищенные 
морковь, кабачок и цукини на-

резаем длинными тонкими по-
лосками (лучше воспользо-
ваться овощерезкой). Доста-
ём форму из холодильника и 
выкладываем овощи, чередуя 
их, двигаясь от краёв к цен-
тру. Должна получиться раз-
ноцветная спираль.

В отдельной ёмкости взби-
ваем яйца венчиком, влива-
ем молоко, снова взбиваем, 
кладём измельчённый чес-
нок, солим, перчим по вку-
су, добавляем смесь трав и 
всё перемешиваем. Залива-
ем этой смесью овощи и по-
сыпаем сверху тёртым сыром. 

Выпекаем пирог в духовке 
при 180 градусах около часа. 

Ирина МИХАЙЛОВА

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

от актрисы Карины Реуки
Овощной пирог 

•4 яйца,
•мука 300 г, 
•молоко 300 мл, 
•3/4 стакана воды, 
•твёрдый сыр 150 г, 
•2-3 зубчика чеснока, 
•сливочное масло 150 г,
•молодой кабачок, цукини,
   морковь 3-4 шт., 
•перец чёрный молотый,
•смесь французских трав, 
соль.

ИНГРЕДИЕНТЫ 
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